
Divulgação

Foram registrados 4.179
eleitores na votação para o
Conselho Tutelar em Pira-
cicaba.  A eleição aconte-
ceu no domingo (1º), no
Ginásio Municipal de Es-
portes “Waldemar Blatkau-
skas” e apuração foi finali-
zada no mesmo dia. A4

ELEIÇÃO NO
CONSELHO
TUTELAR

O deputado estadual Alex Ma-
dureira (PL) reuniu sábado,
num hotel da cidade, pré-can-
didatos a vereadores do PL,
Republ icanos, PDT, União
Brasil, entre outros, para iní-
cio do planejamento de 2024.
O especialista em Marketing
Político, Guga Fleury, fez pa-
lestra sobre características
importantes a serem desen-
volvidas no próximo ano aos
interessados. Participaram de
palestras sobre Direito Eleito-
ral e marcas de campanha os
presidentes dos partidos en-
volvidos, Laércio Trevisan, PL;
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Rafael Boer, União Brasil; Max
Pavanelo, PDT, e Vanderlei Gi-
angrossi, Republicanos. Tam-
bém participaram os vereado-
res Zezinho Pereira (União) e
Cassio Fala Pira (PL), Paulo
Henrique e Andreia Nelucci,
dos Republicanos, além do
ex-vereador José Pedro Leite
da Silva. Guga Fleury reve-
renciou publicamente a pre-
sença do professor Adolpho
Queiroz. Segundo ele, “com
seus mais de 50 livros publi-
cados, é uma referência na-
cional para o campo do ma-
rketing político.” Registrado.

ENCONTRO POLITICO
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A deputada estadual Profes-
sora Bebel – na foto, sendo
entrevistada pelo jornalista
Danilo Telles — reclamou o
uso de voto impresso e da
centralização dos eleitores no

‘UMA BAGUNÇA’

didatos para participar das elei-
ções. Isso ocorreu devido ao fato
de que, inicialmente, havia um
número limitado de inscritos”.

CONSELHOS — V
“Diante dessa situação, a

prorrogação do período de ins-
crições foi permitida para que
mais candidatos se habilitassem
a concorrer às vagas disponíveis.
Assim, a escolha das urnas de
lona como meio de votação, nes-
se contexto específico, proporcio-
nou flexibilidade ao cronograma
eleitoral”, explica a Prefeitura.

PARCERIA — I
A Associação dos Municípios

de Pequeno Porte do Estado de São
Paulo (AMPPESP) firmou uma
parceria com a Mastercard no dia
27 de setembro para participação
no City Possible - programa global
de cidades liderado pela Mastercard,
que busca apoiar os municípios para
se tornarem mais eficientes, inclusi-
vos e sustentáveis, estabelecendo
um novo modelo de inovação urba-
na. A assinatura da parceria acon-
teceu durante o AMPPESP Fomen-
ta, maior encontro de pequenos
municípios do Brasil, em Águas
de São Pedro, semana passada.

PARCERIA — II
O presidente da AMPPESP,

José Adinan Ortolan, destacou
o potencial que essa parceria
pode impulsionar. “Com a assi-
natura desse termo, todos os 509
municípios da AMPPESP estarão
aptos a fazer parte dessa rede co-
laborativa da MasterCard e po-
derão se abrir para grandes ini-
ciativas de Cidades Inteligentes
não só no Brasil, mas em todo o
Mundo.”, destacou Ortolan du-
rante a cerimônia de assinatura.

MESÁRIO — I
Dia do Mesário da Justiça Elei-

toral celebra a importância dessa
colaboração para a democracia.
Veja o perfil dos mesários de SP: a
maioria são mulheres (71%), sol-
teiros ou solteiras (51%), na faixa
de 30 a 49 anos (64%) e com ensino
superior completo (47%); conheça
uma família de voluntários que tra-
balha no mesmo local de votação.

MESÁRIO — II
Para a realização das eleições,

que garantem a nossa democra-
cia, o trabalho dos mesários e me-
sárias é essencial. Como forma de
celebrar a importância dessa con-
tribuição para a sociedade foi cri-
ado o Dia do Mesário da Justiça
Eleitoral, comemorado no dia 3
de outubro no Estado de São Pau-
lo. Parabéns pela dedicação.

CONSELHOS — I
O Ministério dos Direitos Hu-

manos e da Cidadania (MDHC)
informa que não procede a infor-
mação de que o ministro dos Di-
reitos Humanos e da Cidadania,
Silvio Almeida, quer anular parte
das eleições para os Conselhos
Tutelares.  No domingo (1°),
quando brasileiros foram às ur-
nas para escolher seus represen-
tes ao Conselho Tutelar, três mu-
nicípios - Uberlândia (MG), Rio
Largo (AL) e Santana do Ipanema
(AL) - decidiram realizar o pleito
por meio de eleição indireta.

CONSELHOS — II
Ou seja, o povo, nessas regi-

ões, não foi convocado a compa-
recer às urnas para votar e esco-
lher seus conselheiros e conse-
lheiras. Nestes casos, um colegi-
ado é formado para decidir o
pleito. Tal forma de votação con-
traria o Estatuto da Criança e do
Adolescente (ECA) e a Resolução
231 do Conselho Nacional dos
Direitos Humanos (Conanda).

CONSELHOS — III
Por isso, o ministro Silvio Al-

meida irá acionar a Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) e o Ministério
Público para garantir que os cida-
dãos e as cidadãs dos referidos mu-
nicípios possam escolher democra-
ticamente os conselheiros e conse-
lheiras tutelares locais. O MDHC
não compactua com desinforma-
ções e repudia toda e qualquer ten-
tativa de disseminação de notícias
falsas que tentem ludibriar a popu-
lação brasileira, incitando-a a com-
portamentos antidemocráticos.

CONSELHOS — IV
A escolha do sistema de vota-

ção para as eleições é feita pelo
CMDCA (Conselho Municipal dos
Direitos da Criança e do Adoles-
cente), organizador do processo
eleitoral, como foi em Piracicaba.
E a Prefeitura Municipal explica
que “uma das razões foi a necessi-
dade de fornecer um período mais
extenso para o processo de inscri-
ção, seleção e classificação dos can-

Ginásio Municipal durante a
realização da eleição para o
Conselho Tutelar, no domin-
go (1o). “Com todo respeito
aos organizadores, estava
uma bagunça”, disse. A9
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Prefeitura envia projeto à Câmara
para plano de saúde aos servidores
Servidor que aderir ao beneficio pagará valor menor
do que o praticado quando a contratação é individual

A Prefeitura de Piracicaba en-
viou ontem (2) à Câmara Munici-
pal, projeto de lei que autoriza o
Executivo a contratar empresa,
operadora ou cooperativa que pres-
te serviços de assistência médica
para os servidores públicos ativos,
efetivos ou comissionados e depen-
dentes. O processo de licitação vai
permitir que os serviços oferecidos
aos servidores que desejarem op-
tar pelo plano — que será descon-
tado em folha — sejam contrata-
dos pelo menor preço. “A iniciativa
tem como objetivo oferecer possibi-
lidades aos servidores que quise-
rem optar por ter um plano de saú-

de. É um diferencial, caso o ser-
vidor tenha interesse, ele terá a
possibilidade de contratar um
plano por um preço muito mais
em conta do que se estivesse con-
tratando diretamente. A Prefei-
tura é uma das maiores empre-
gadoras da cidade, nada mais jus-
to podermos oferecer alguns dos
mesmos benefícios que as empre-
sas do setor privado oferecem”.

NA PRÁTICA - O Executivo
realizará processo licitatório para
contratar empresa, operadora ou
cooperativa, com registro na ANS
(Agência Nacional de Saúde Suple-
mentar), que ofereça serviços con-

tinuados na área de assistência
médica pelo menor preço. “A ade-
são ao plano de assistência médica
ser dará mediante solicitação es-
crita, datada e assinada e protoco-
lizada pelos funcionários no Depar-
tamento de Recursos Humanos”,
disse Eugênio Stipp, secretário de
Administração. O servidor públi-
co ativo, efetivo ou comissionado
irá custear as despesas com men-
salidades e fatores moderadores
de si e de seus dependentes, quan-
do da adesão ao plano de assis-
tência médica, com autorização
expressa do desconto desses valo-
res em folha de pagamento, que

serão consideradas operações extra-
orçamentárias, nos termos do art.
49, da Lei Federal nº 4.320/64.

DEPENDENTES - O proje-
to de lei do Executivo considera de-
pendentes cônjuge, companheiro
ou companheira; filhos de qualquer
condição, menores de 24 anos (24
anos incompletos), ou comprova-
damente inválidos de qualquer ida-
de; menor que, por determinação
judicial, se ache sob a guarda ou
tutela do beneficiário titular e en-
teados ou enteadas, menores de 24
anos incompletos, ou comprovada-
mente inválidos, desde que depen-
dam financeiramente do titular.
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SELO ONA PARA
O HFC SAÚDE
O HFC Saúde recebeu o
selo de Acreditação ONA 3
que comprova a excelência
de atendimento. Esse é o
maior reconhecimento e um
marco significativo para o
hospital. “Esta conquista
mostra o quanto nossa equi-
pe está preparada e em sin-
tonia na busca constante da
excelência em cuidados de
saúde e segurança do pa-
ciente. Queremos agrade-
cer todos os profissionais
que se dedicam com amor
e os pacientes que confiam
no trabalho do hospital”, dis-
se o presidente do HFC
Saúde, José Coral. A12
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15ª JORNADA
PEDAGÓGICA
A Secretaria Municipal de
Educação, buscando oportu-
nizar formação de qualidade
a professores, gestores e fun-
cionários da Rede Municipal
de Ensino, realizará entre os
dias 16 e 20 de outubro a 15ª
Jornada Pedagógica. A aber-
tura ficará a cargo do filóso-
fo, escritor e professor Mário
Sérgio Cortella (foto). A3
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SIPAT 2023
O prefeito Luciano Almeida
abriu, oficialmente, na manhã
de ontem (02), no Anfiteatro
do Centro Cívico, a Semana
Interna de Prevenção de Aci-
dentes de Trabalho (Sipat),
realizada pela Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Se-
cretaria de Administração. O
evento segue até quarta (4),
com início da programação
a partir das 9h, no período da
manhã e às 14h, à tarde. A5
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Nova Carta Encíclica Laudato Si
O desequilíbrioO desequilíbrioO desequilíbrioO desequilíbrioO desequilíbrio
climático temclimático temclimático temclimático temclimático tem
impingido umimpingido umimpingido umimpingido umimpingido um
grande sofrimentogrande sofrimentogrande sofrimentogrande sofrimentogrande sofrimento
para um vastopara um vastopara um vastopara um vastopara um vasto
contingente decontingente decontingente decontingente decontingente de
pessoas no mundopessoas no mundopessoas no mundopessoas no mundopessoas no mundo

Adelino Francisco
de Oliveira

Sob o signo de
Francisco! Inte-
ressante a sim-

bologia que reveste a
atribuição do nome no
contexto bíblico. Na
mentalidade da Sa-
grada Escritura, o
nome revela e designa o destino,
a missão. Ao ser ungido Papa, o
cardeal Jorge Mario Bergoglio
assumiu o nome de Papa Fran-
cisco. Além de Pedro, o novo
Papa vislumbrou ser também
Francisco. A escolha do nome
novamente indica, sinaliza e re-
vela a concepção e direção sim-
bólica da missão do atual papa-
do. Em São Francisco, a comu-
nhão com a criação revela uma
dimensão profundamente ecoló-
gica, onde toda criação passa a
ser compreendida como sagra-
da, reflexo e manifestação do
próprio Deus. A intensa comu-
nhão com a natureza possibilita
ao pobrezinho de Assis acolher a
dinâmica da vida em toda sua
complexidade, vivendo as dores
e as alegrias da existência.

Louvado Seja! O Papa Fran-
cisco está para lançar, na festa
maior de São Francisco de Assis,

no próximo dia 4 de ou-
tubro, uma nova Carta
Encíclica, em um movi-
mento de continuidade,
atualização e aprofun-
damento das questões
tratadas na Encíclica
Laudato Sí, publicada
em 2015. Mantendo o
tema dos cuidados com
a casa comum, a nova

Encíclica, a quarta do Pontifica-
do de Francisco, enfatizará as
mudanças climáticas que afetam
tão profundamente a vida em
nosso planeta, a mãe terra.

Uma Epistola Encíclica, ou
seja, uma Carta Circular, é um
documento pontifício, que traz o
selo da autoridade da Cátedra de
São Pedro. Por meio da Encíclica o
Papa aborda um determinado
tema relacionado com a vida da
Igreja ou com alguma questão pró-
pria da dinâmica das relações em
sociedade. Sob o prisma da fé cris-
tã católica, a partir da autoridade
do magistério papal, a Carta Encí-
clica é uma comunicação direta do
Papa, cumprindo a função de ori-
entar e ensinar sobre determinada
questão identificada como central.

O desequilíbrio climático tem
impingido um grande sofrimen-
to para um vasto contingente de
pessoas no mundo. Esse desequi-

líbrio é resultado de uma atua-
ção predatória, que explora de
maneira injusta e insustentável
a natureza. A visão equivocada
de desenvolvimento e progresso
tem produzido graves consequ-
ências para o meio ambiente e
para a vida em geral. A destrui-
ção do planeta alcançou uma es-
cala industrial, acentuando-se
vertiginosamente nos últimos 50
anos. A busca desenfreada por
acumular riquezas e obter cada vez
mais lucros parece estar levando a
humanidade a uma espécie de ce-
gueira crônica, que a torna inca-
paz de enxergar que seu destino
está profundamente vinculado
ao destino da própria terra.

Diante deste gravíssimo esta-
do de coisas, torna-se urgente e
imprescindível a construção de um
novo paradigma de desenvolvimen-
to, pautado na ética da ecologia in-
tegral. A concepção da ecologia in-
tegral parte do princípio básico de

que a humanidade e a natureza
compõem uma mesma realidade
complexa. Isso significa que não é
possível se separar o ser humano
do meio ambiente, pois há uma
integração profunda e uma comu-
nhão sagrada entre ambos.

A nova Carta Encíclica Lau-
dato Si busca atualizar a urgen-
te denúncia sobre o acelerado
processo de devastação ambien-
tal que tem provocado as mu-
danças climáticas; procura aler-
tar sobre os riscos e sequelas
para a humanidade se tal postu-
ra perdurar por mais tempo e,
sobretudo, vislumbra apontar o
caminho da esperança de uma
humanidade reconciliada com a
natureza, com o planeta. A ele-
vada compreensão, já presente
na sublime oração de louvor de
São Francisco, de que toda a cri-
ação contempla um profundo
vínculo fraterno é a mensagem
central e imprescindível da nova
Laudato Si do Papa Francisco.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filosofia
e Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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"IN EXTREMIS" (219)

já ocupa o lugar do ser
humano. E como irá
substituí-lo com a pre-
sença marcante da in-
teligência artificial. Na
realidade, estamos pre-
parando-nos para a
vida virtual: conviver
virtualmente, amar
virtualmente. Creio - cá
com minhas reflexões
- que medos, muitos
medos, especialmente

medo do desconhecido deixa-
ram-nos a vida fantasmagórica.

Aliás, alguém da Prefeitura
- com a naturalidade dos que
sugerem por sugerir - falou de
um projeto de reformulação da
Praça José Bonifácio, na expec-
tativa de a população voltar a
passear no jardim. E enfatizou:
"passear à noite". Ora, quem co-
nhece algum amigo ou conheci-
do que costume passear à noite
pela Praça José Bonifácio? Bares
e restaurantes cerram suas por-
tas logo ao anoitecer. Um que
outro aguarda um cliente cora-
joso ou descuidado que se arris-
que a perambular por ruas to-
madas por infelizes pessoas sem
abrigo e desoladas. Como imagi-
nar, pois, que se venha a embele-
zar um local tomado por peque-
nas multidões sem destino quan-
do nada se faz para minorar o
sofrimento delas? Reconstruir
uma praça que está entregue
ao silêncio noturno de casas
bancárias que reinam absolu-
tas no espaço que era do povo?

É óbvio desejarmos, de ho-
mens públicos, cuidem da cida-
de. Que a embelezem, que a pro-
tejam. Acima de tudo, porém,
estão o bem-estar, a segurança,
a tranquilidade da população.
Até aqui, os governantes não se
mostraram à altura de nosso
dramático processo de transfor-
mação. Governar é estabelecer
prioridades. E a prioridade má-
xima, agora, é atender os que cla-
mam por socorro. De fome. De
frio. De abandono.

Vive-se, sim, sem internet e
tevê. Mas não se vive sem o outro.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Quando do últi-
 mo apagão,
pessoas fica-

ram em pânico. Mes-
mo que o neguem, fi-
caram. Sem tevê, o
que fazer? E sem in-
ternet? Nem o celu-
lar funciona! E, en-
tão, dúvidas são jus-
tificáveis quanto à
propalada liberdade da pessoa
humana, da qual se diz exercer
plenamente a sua vontade.
Equívoco que se repete. Pois so-
mos incrivelmente dependen-
tes, apesar de também vivermos
uma interpendência constante.

No entanto - e por incrível
possa parecer - houve uma épo-
ca de um Brasil sem tevê. E, mui-
to menos, sem internet. Foi em
1950 que a ousadia aventureira
de Assis Chateaubriand inaugu-
rou o primeiro canal de televisão
do Brasil, a Tevê Tupi. Em Pira-
cicaba, aconteceu com Eduardo
Fernandes Filho, em 1953, em
sua loja Mercantil Piracicaba.
Logo em seguida, Romeu Italo
Rípoli e João Guidotti fundaram
a Sobratel, Sociedade Brasileira
de Televisão, produzindo o apa-
relho tido como milagroso. O
primeiro televisor foi adquirido
pelo Clube Coronel Barbosa. E a
população aglomerava-se, à
porta da Mercantil, para, encan-
tada, ver as figuras movendo-
se naquela telinha sedutora.

Mas e antes? Como era pos-
sível viver sem televisão? E sem
internet? Pois vivia-se, sim. E,
talvez, com mais liberdade e es-
pírito de criação. Era o império
do rádio. E o espalhafatoso apa-
relho ornava a sala principal das
casas de famílias mais abonadas.
Onde morávamos, era dona
Maria Mattiazzo quem o pos-
suía. Mas, generosa, levava-o -
com longos fios de eletricidade -
até a calçada para os vizinhos ou-
virem a novela que os fascinava.
Era "O Direito de Nascer".

É intrigante lembrar. E, às
vezes - ou no mais das vezes -
entristecedor. Pois não há como
deixar de concluir tenha havido
como que um choque entre de-
senvolvimento tecnológico e hu-
manismo. Responsabilidade pri-
mária, certamente, de uma eco-
nomia global desumanizada, pro-
dutora de um individualismo que
chega a ser cruel. Mais ainda: as
conquistas tecnológicas demons-
tram quanto e como a máquina

Viver sem tevê, sem internet
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Aexortação do ministro Luiz
Roberto Barroso, ao assu-
 mir a presidência do Supre-

mo Tribunal Federal - de paz en-
tre os poderes e não o viver como
"nós e eles" - soou como música
aos ouvidos do povo. Mas, para
valer e ter bons efeitos, precisa ser
colocada em prática. Governantes,
parlamentares e ministros das
cortes superiores, que encarnam
os Três Poderes da República, de-
vem cuidar com todo esmero da
manutenção da paz. Jamais usar
a autoridade de que dispõem com
o objetivo de destruir adversários
e nem sobrepor as prerrogativas
de um poder sobre as dos outros,
pois os três são oriundos do mes-
mo texto legal - a Constituiçpão -
que, no artigo 2º, os estatui  "inde-
pendentes e harmônicos entre si".

Depois do pronunciamento
pacifista, o ministro Barroso tem
sobre seu colo a importante tarefa
de trabalhar pelo alinhamento ins-
titucional na melhor forma que
essa postura possa servir aos inte-
resses do País e proporcionar o
bem-estar da população. Na me-
dida em que os poderes - Legisla-
tivo, Executivo e Judiciário - man-
tiverem o entendimento e o res-
peito mútuo, todo o resto terá con-
dição de caminhar bem. Melhor
se as três esferas de poder tiverem
a proximidade capaz de ajudarem-
se em vez de se confrontarem o
que, infelizmente, tem ocorrido por
anos a fio. Executivo, que necessi-
ta de leis para cumprir sua tarefa
de governar, irá melhor se puder
contar com o apoio do Legislativo
(encarregado de discutir e vota r a
legislação) e com a compreensão e
até a ajuda do Judiciário para não
atrapalhar a ação governamental
(a não ser, evidentemente, nos ca-
sos de inconstitucionalidade). Pre-
cisamos dessa paz pregada pelo
novo presidente do STF e aplaudi-
da pelos presentes à sua posse!.

A política brasileira vive dias
difíceis desde o começo dos anos
90 quando o presidente Fernan-
do Collor - eleito sob a promessa
de "caçar marajá" - que na sua fala
eram servidores públicos com al-
tos salários, foi afastado do po-
der. Depois tivemos o segundo im-
peachment, de Dilma Rousseff e
cada dia mais a polarização au-
mentou e aqueles que, pelo méto-
do tradicional de fazer política,
eram adversários, passaram a ser
tratados como inimigos irreconci-
liáveis. Ao longo desse tempo, fru-

to da própria polarização, congres-
sistas passaram a acionar o Judi-
ciário para modificar as matérias
que perdiam no voto e as conten-
das levaram a denúncias que le-
varam congressistas e outras li-
deranças às barras dos tribunais
e até à prisão. A cada dia, as de-
savenças foram ficando maiores
e as esquisitices jurídicas mais
acentuadas. Para muitos, apesar
do rótulo democrático, vivemos
hoje um período de exceção.

Ao mesmo tempo em que sau-
damos as palavras de Luiz Rober-
to Barroso, torcemos para que te-
nha ele a disposição e a força ne-
cessárias para torná-las concretas.
Que, como presidente, apazigue
seus pares no sentido de conduzir
a ação judicial para a paz e não
para a ponta da espada. Que con-
siga a mais produtiva interlocução
com os membros do Legislativo e
do Executivo e disso resulte o Bra-
sil mais equilibrado, justo e solidá-
rio que todos sempre sonhamos.

Ainda mais: que nesse tento
de paz potencializada pelos três
poderes, o Estado seja capaz de
manter seus serviços em alto pa-
drão. A segurança à população
seja prioridade e, no novo ambi-
ente, a economia se fortaleça para
trazer o bem estar coletivo. Que
jamais se fale em instabilidade
política, golpe de Estado ou frau-
de eleitoral. Se tivermos os Três
Poderes azeitados e remando para
a frente e paras o alto, jamais ha-
verá espaço para essas iniqüida-
des que só emporcalham a política
de qualquer parte do mundo onde
ocorram. Unam-se, por favor, e
que no cumprimento dos deveres
que lhes são atribuídos, coloquem
o Brasil no seu lugar de destaque
no concer to mundial das nações...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br

A (necessária) paz
entre os Poderes

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Ancestral do Ho-
mo sapiens qua-
se foi extinto

há 900 mil anos.
Ao longo dos 3,6

bilhões de anos desde
o surgimento da vida
na Terra, o planeta
passou por cinco gran-
des extinções em massa (possivel-
mente, estamos agora na sexta).
Há um sem-fim de espécies, en-
tão, que já não estão mais aqui
para contar história. E, por pouco,
nós não nos juntamos a esse clube.

É o que sugere um novo es-
tudo, publicado na última se-
mana na revista Science. Em
uma análise genética, pesquisa-
dores sugerem que um evento
de gargalo, ocorrido há mais ou
menos 900 mil anos, quase le-
vou os ancestrais do Homo sa-
piens à completa extinção.

Um efeito gargalo aconte-
ce quando algum fator reduz
drasticamente o tamanho de
uma população. Podem rolar

por causas naturais,
como terremotos, se-
cas e outros tipos de
desastres - mas tam-
bém podem graças ao
próprio homem, como
nos vários episódios
da caça indiscrimina-
da de animais duran-
te os últimos séculos.

Esse tipo de even-
to pode levar a algo co-

nhecido como deriva genética. Ao
contrário da seleção natural, em
que as características do indiví-
duo que são selecionadas são
aquelas que melhor se adaptam
ao ambiente, na deriva genética
os genes são passados para a ge-
ração seguinte de forma comple-
tamente aleatória. Isso, aliado a
um pequeno número de indivídu-
os, resulta em populações com
baixa variabilidade genética.

A pesquisa indicou que algum
fator, como talvez mudanças
ambientais, levou à extinção de
aproximadamente 98.7% dos an-
cestrais humanos. Segundo os
cálculos, de um total de mais ou
menos 100 mil hominídeos, todo
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Extinção humana

o futuro de nossa espécie ficou
nos ombros de 1.280 indivíduos.

O evento que pode ter levado a
esse cenário ainda é desconhecido.
Entretanto, o Pleistoceno, época em
que o possível ancestral humano vi-
veu, foi, digamos, turbulento, com
uma glaciação que atingiu todo o
globo. Esse mesmo período coinci-
de com o aparecimento do ances-
tral comum das três principais es-
pécies de hominídeos: os nossos
primos neandertais e denisovanos.

Os dados indicam ainda que
os nossos ancestrais, mesmo em
pequena quantidade, consegui-
ram sobreviver por um longo pe-
ríodo de tempo. Eles seguraram
as pontas por mais ou menos 117
mil anos, até finalmente conse-

guirem se recuperar. É nesse pe-
ríodo que os autores acreditam
ter surgido o ancestral comum de
nossa espécie. Isso corrobora
com alguns estudos que indicam
que esse ancestral teria vivido
entre 500 e 700 mil anos atrás.

Para os autores do estudo,
além das descobertas indicarem
que o gargalo levou a população
humana ancestral à beira da ex-
tinção, as consequências disso po-
dem ser observadas na diversi-
dade genética humana atual.
Mesmo com 8 bilhões de habi-
tantes na Terra, a nossa variabi-
lidade genética é baixa, e essa
pode ser uma das respostas.

Em estudos de populações hu-
manas como essa, a análise genéti-
ca precisa ser realizada juntamen-
te com outras evidências arqueoló-
gicas e fósseis. Uma pesquisa em
sítios humanos antigos na África e
Eurásia que datam desse período
podem ajudar a corroborar a teo-
ria dessa quase extinção dos homi-
nídeos ou seja nossos ancestrais.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

A República e a casa: sobre tetos e arcabouços
Jonathan Hernandes

Marcantonio

Épróprio das Re-
públicas moder-
 nas a preocupa-

ção com gastos do
aparato estatal e com
formas de controlar e
gerir tais gastos da
melhor forma possí-
vel. Isso se dá pois, no
instante em que o dinheiro arre-
cadado em tributos passa ser
considerado como “dinheiro dos
outros” e não mais como “di-
nheiro do Rei”, em tese também
passa a ser exigido de quem o ma-
nuseia mais zelo no trato desse di-
nheiro dos outros, até mais do que
com o próprio (foi o que aprendi
com minha avó, pelo menos).

Sendo assim, todas as Repú-
blicas modernas procuram ado-
tar formas de controle e gestão
desses gastos. Ainda que façam
isso a partir de modelos teóricos
pré-elaborados, cada uma dessas
Repúblicas desenvolve um modelo
que acredita ser o mais efetivo na
gestão do dinheiro dos outros
(Dos outros, pois não o é de quem
os manuseia). É um jogo de ten-
tativa/erro, em que o erro custa
o desenvolvimento de gerações.

Com o Brasil não foi diferen-
te: A partir do momento em que se
viu como República, pelos idos de
1890, tratou logo de criar meca-
nismos para a gestão do erário cri-
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ando o nosso Tribunal
de Contas da União.

Contudo, a criação
de um órgão de contro-
le não se mostrou sufi-
ciente para a boa ges-
tão do gasto público ao
longo dos séculos su-
cessivos e o motivo não
foi - nesse caso especí-
fico - a corrupção (ape-
nas), mas sim a essên-

cia do que representa o gasto fi-
nanceiro de uma forma geral:
Exemplificativamente, quando se
tem uma casa para gerir, não se
gasta apenas para sua manuten-
ção. Se gasta também para sua
melhoria que, no caso doméstico,
vai da troca de um chuveiro velho
à ampliação da casa com a cons-
trução de algum novo cômodo.

No caso das Repúblicas, essa
melhoria é chamada de desenvol-
vimento e, também em tese, desen-
volver a República tem o propósito
de dar aos seus cidadãos (mora-
dores da casa, no exemplo) melho-
res condições para se viver por lá, o
que começa naquelas áreas chaves
de uma boa República: Educação,
Saúde, Segurança, Transporte, Sa-
neamento básico, etc... o bom e ve-
lho pacote de direitos sociais (que
havia virado socialista em um mo-
mento do passado recente do Mun-
do, mas isso é uma outra estória).

Mas voltando ao exemplo (ou
alegoria) da casa e de seus gastos:
O problema é que, podemos nos

empolgar e gastar demais com ela:
Podemos contratar mais funcioná-
rios do que necessário, podemos
trocar coisas e objetos ainda úteis e
em pleno funcionamento só porque,
ou não achamos os que temos em
casa, ou porque estava na promo-
ção, ou porque queríamos agradar
a um amigo (ou aliado). Podemos
também fingir que gastamos com
a casa quando, na verdade, es-
tamos gastando conosco, ou to-
das as alternativas anteriores.

Em tese, foi a preocupação
com a contenção desses gastos
“empolgados” que a Emenda
Constitucional 95 de 2016 emer-
giu. Basicamente era como se ela
dissesse: “Basta! A partir de ago-
ra, não vamos aumentar os gas-
tos com mais nada!”. Assim, o
gasto da casa deveria ser, no ano
corrente, o mesmo que ela gastou
no ano passado, com uma ressal-
va: Sabendo que o preço das coi-
sas aumenta com a inflação e para
não perder o poder aquisitivo, foi
permitido que esse gasto limite
fosse reajustado pela inflação.

Tecnicamente, o congelamen-
to dos gastos dado pela emenda 95
não se deu da forma como espera-
do pelos seus idealizadores por dois
motivos básicos: (1) Não gastar
mais do que o que já se gasta não é
gastar pouco e (2), sem gastar mais,
a casa fica obsoleta, degradada...
com aquela cara de atraso.

Na nossa casa, foi o que acon-
teceu. Manteve-se os gastos com
o que já se gastava, sem se fazer
um “pente-fino” no que poderia
ser cortado, mas deixou-se de se
gastar com aquilo que contribui-
ria para sua melhoria, ou desen-
volvimento, como República.
Educação, Saúde, Transporte e

Saneamento (além da destruição
do “Jardim do quintal”, mas isso
é também estória pra depois).

Até que, então, alguém teve
ideia — aprovada agora com a al-
cunha de arcabouço fiscal — de
pensar da seguinte forma: o au-
mento de possibilidade de gasto
está associado, ou a gastar menos
ou a ganhar mais (ou os dois ao
mesmo tempo). Se eu não ganho
muito preciso gastar menos com a
casa. Se eu ganhar mais, eu posso
manter o gasto com a casa no ne-
cessário para sua manutenção bá-
sica e ainda consigo gastar um pou-
quinho para melhorar da casa, e
tirar dela esse aspecto de atraso que
ela tem. Tudo vai depender de
quanto dinheiro irá entrar.

A preocupação dessa nova for-
ma de pensar é mais orientada aos
tempos de hoje. Pensa-se no futu-
ro da casa e no deletério efeito do
tempo sobre ela; na necessidade de
manutenção e formas de melhori-
as (desenvolvimento), fundamen-
tais para uma casa que, convenha-
mos, é ótima — muito espaçosa,
bem arejada, boa iluminação —
mas com uma estrutura de enge-
nharia obsoleta e que necessita de
reparos urgentes e constantes.

Em tese, faz sentido, mas se
essa forma de gestão irá sobrevi-
ver à dinâmica político-jurídica do
Brasil, por mais que análises cui-
dadosas, conjecturas, elucubrações
e adivinhações sejam deliciosas de
serem lidas, na boa receita da tenta-
tiva e erro, só o tempo dirá.

———
Jonathan Hernandes
Marcantonio, advogado
na área empresarial;
doutor em Teoria e Filo-
sofia do Direito e do Es-
tado, professor nas áreas
de Teoria, Filosofia e His-
tória do Direito; Direito
Constitucional, Interna-
cional e Humanos na
USP/Ribeirão Preto-SP



CPI
Você confia em CPI? Quan-

tos acreditam no sucesso de uma
Comissão Parlamentar de Inqu-
érito? Pode crer: poucos. Existen-
te para averiguar irregularida-
des, o que interessaria a todos,
uma CPI dificilmente consegue o
seu intento. Outra questão: qual
o custo financeiro de uma CPI?
É alto. Depende das circunstân-
cias. Lembram da barulhenta
CPI da Pandemia? Está sabendo
que agora a CPI do MST termi-
nou sem com seguirem votar o
relatório final? E, a CPMI de 8
de janeiro com ausências de im-

portantes autoridades do gover-
no atual, além de câmeras (que
filmaram invasões) apagadas?
Tivemos a CPI das Lojas Ame-
ricanas, cujos controladores
(três executivos) considerados
milionários, sequer foram ou-
vidos. CPI é igual Comissão de
Ética, ou seja, quase nunca
funciona. E, viva a democracia.

PONTO FINAL
O XV batido outra vez.

A g o r a ,  p e l a  P o r t u g u e s a
Santista. Time/elenco fraco.
É preciso jogadores sem li-
mitações técnicas óbvias.

A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 3 de outubro de 2023 A3

Apalavra de Deus afirma
que agora, haverá paz e
 não haverá guerra. A

arrogância será banida para
fora dos corações, e das nações.
Os orgulhosos e soberbos serão
todos humilhados. Jesus trou-
xe a paz para as pessoas que o
aceitam como unico e suficiente
salvador. No seu nascimento os
anjos cantaram paz na terra e
boa vontade para com os ho-
mens. Mas esta paz, é condicio-
nal, tem uma condição: aceitar
e seguir Jesus. Quando isso
acontece, as espadas são trans-
formadas em enxadões e as lan-
ças em foices. Transformar es-
padas em enxadões depende de
siderurgia, e é trabalho. Tam-
bém as lanças transformadas

Juízo sobre as nações:
guerra não!

em foices, não é fácil, mas é to-
talmente possível. Os homens e
as  nações precisam cumprir a
palavra de Deus. Esta palavra
deve ser posta em prática em
nossas vidas e em nossas na-
ções. Esta palavra diz as nações
não levantarão espada contra
outra e não haverá escolas de
guerra, não haverá livros, dou-
trina e materiais de guerra. Pa-
réce um pouco difícil mas não é.
Estas palavras foram escritas há
2600 anos aproximadamente.
Mas é totalmente atual e vigente.
Quando Jesus foi preso, alguém
do grupo usou a espada mas o
Senhor Jesus o Mestre Divino
disse: todos que lançarem mão
da arma, à arma morrerão. Um
alerta importante para nós hoje.

E ele exercerá o seu juízo sobre as nações e repreenderá a
muitos povos; e estes converterão as suas espadas em

enxadões e as suas lanças, em foices; não levantará espada
nação contra nação, nem aprenderão mais a guerrear.

Isaias 2:4, 11, 12, 17
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Paiva Netto

É digna de respei-
to e louvor a bio-
 grafia da célebre

ativista social, escrito-
ra e conferencista nor-
te-americana Helen Ke-
ller (1880-1968). Embo-
ra se saiba que, aos de-
zoito meses de vida,
estava cega e surda, tornou-se,
com o imprescindível apoio de sua
amiga e professora Anne Sullivan
Macy (1866-1936), um dos mais
importantes ícones da luta pela
qualidade de vida dos que têm
deficiência. Um de seus pensa-
mentos que mais admiro adver-
te: "Até que a grande massa de
pessoas seja preenchida com o
senso de responsabilidade para o
bem-estar de todos, a justiça so-
cial jamais será alcançada".

CORAGEM E PERSEVE-
RANÇA - Apesar do encanta-
mento que histórias como essa
despertam, enganam-se os que
acreditam que se trata de acon-
tecimentos esporádicos da cora-
gem e perseverança humanas.
Na verdade, exemplos semelhan-
tes ao de Helen estão por todo
lugar, habitando, com frequên-
cia, o cotidiano. No que se refere
à perda da audição, temos, atu-
almente no Brasil, quase 10 mi-
lhões de pessoas nesse estado.

Numa entrevista conduzida
por Daniel Guimarães, no progra-
ma Sociedade Solidária, da Boa
Vontade TV (Oi TV - Canal 212 - e
Net Brasil/Claro TV - Canais 196 e
696), os atores Sueli Ramalho e Ri-
mar Segala, irmãos surdos de nas-
cença, narraram belas experiênci-
as da trajetória de vida de ambos.

Ao ser indagada sobre de que
modo encarava a ausência de som
na infância, Sueli comentou: "Sou
filha de pais, avós paternos e bisa-
vós surdos. Para mim, era nor-
mal. Minha língua materna sem-
pre foi a de sinais. Eu achava que
o mundo lá fora era deficiente. A
gente morria de dó das crianças
na rua, pois achava que mexiam a
boca porque estavam com fome,
porque não tinham chiclete ou bala
na boca. Que mundo diferente é
esse que não tinha chiclete? (risos)

Os sons da Alma e a sociedade ouvinte
Queria ensinar todas
essas pessoas a falar
com as mãos. Era essa
a minha preocupação".

Por sua vez, Rimar
Segala, por gestos tra-
duzidos pela irmã, co-
mentou: "A trajetória
da Sueli foi diferente da
minha. Embora seja-
mos surdos, a forma de

comunicação é totalmente diferen-
te. Sueli aprendeu [com ajuda de
aparelho] a falar. Eu ainda não
desenvolvi a fala. Quero muito fa-
lar com a sociedade ouvinte (ter-
mo que utilizamos para a pessoa
que normalmente escuta)". Sueli
complementou: "Foi muito difícil
aprender a língua portuguesa. Le-
vei muitos anos para aprender a
me comunicar com a sociedade
ouvinte, porque o nosso recurso é
totalmente visual. Ainda 'apanho'
da língua portuguesa!" [risos]

COMPANHIA ARTE E SI-
LÊNCIO - Fundadores da Com-
panhia Arte e Silêncio, eles perce-
beram, desde muito cedo, pela in-
fluência do pai, que a educação e a
arte poderiam ser instrumentos va-
liosíssimos no auxílio às pessoas
com deficiência auditiva. Rimar
explicou: "Em minha casa tinha
muita cultura. Meu pai ficava con-
tando histórias da Bíblia, de Moi-
sés, e quando fui para a escola es-
pecial de surdos, percebi a falta de
sensibilidade com a parte didática,
da história da educação do surdo.
Consegui com a minha família tudo
o que aprendi. Então me sobressaía
nessa escola. Quando me graduei
em Matemática, acabei criando
uma história, uma adaptação
através dela. Comecei a ser um
criador de histórias. Isso acabou
me direcionando para o teatro".

Ainda sobre o papel da edu-
cação, Sueli afirmou que "a mai-
or dificuldade que as crianças
surdas têm é da comunicação na
própria família. É nela a primei-
ra educação. Muitos pais que-
rem aprender a se comunicar
com seus filhos, mas não sabem
como. Alguns deles 'jogam' as
crianças na escola achando que
o professor tem que fazer um
milagre, como se a surdez fosse
uma doença, por não possuírem

a correta informação. Daí ter-
mos montado a peça 'A Orelha'".

Cônscios do valor da arte no
processo de incluir socialmente os
que não possuem a audição, em
especial crianças, Sueli e Rimar
montaram a peça "A Orelha". Co-
menta Sueli: "Começamos a dar
aulas de Libras [Língua Brasilei-
ra de Sinais] aos pais das crian-
ças e, ao mesmo tempo, a ensiná-
los a apresentar uma peça de tea-
tro para os filhos. A peça mos-
tra, através do humor, a reali-
dade da cultura surda e como
você pode abordar um surdo. A
língua de sinais me ajudou a fa-
lar. Não proíbam o uso das mãos.
É o nosso recurso, nossa visão".

LIBRAS - Em 24 de abril
de 2002, tivemos a promulgação
da Lei 10.436, que oficializou a
Língua Brasileira de Sinais (Li-
bras). Entretanto, equivocam-se
os que a consideram uma tradu-
ção [por gestos] da língua portu-
guesa. Ela tem estrutura e gra-
mática próprias. Rimar Segala ex-
plica: "O português é uma língua
oral, a Libras é visual [gestos, ex-
pressão corporal e facial] (...)".

O que poucos sabem é que
os surdos também têm sota-
ques diversos: "Citemos, como
exemplo, o gesto para signifi-
car 'Mamãe'. Existe uma série
de sinais linguísticos para essa
palavra". E para demonstrar a
riqueza da Libras, apresentou
diferentes formas de dizer "boa
tarde" nos Estados do país.

REALIDADE BRASILEI-
RA - Analisando a realidade de
muitas famílias, Rimar assinala:
"Todas as mulheres quando en-
gravidam sonham ter um filho
saudável, lindo. Quando nasce
com problema de surdez, elas le-
vam um susto pela diferença e,
então, bate o desespero. Sem pre-
paro, tratam a criança surda no

modelo da ouvinte. Não percebem
que esse diferencial é simplesmen-
te outra cultura. Esse programa
está sendo muito importante, ao
passar informações para todas
as mães que estão nos assistin-
do. Se vocês tiverem um filho sur-
do, por favor, procurem apren-
der a língua de sinais, entender
todas as culturas. Respeitar essa
grande diferença é um extraordi-
nário investimento para o futuro
do surdo, para unir a família".

Outro ponto de relevância é a
inserção no mercado de trabalho.
"Será que surdo pode trabalhar?
Qual cargo certo? Posso deixar o
telefone na mesa? O desconheci-
mento é muito grande. A peça 'Pa-
lhaços no RH', que criamos, mos-
tra qual é o parâmetro que pode-
mos utilizar numa empresa que
tem uma pessoa com deficiência
auditiva", acrescenta Rimar.

Os dois irmãos atores trazem,
ainda, dicas de bom convívio: "O
surdo é visual. Não adianta nem
gritar, caso não esteja na visão
dele. Se houver um interruptor
por perto, acender e apagar as lu-
zes faz parte da cultura surda",
explica Sueli. "Ou então chegue
perto do surdo e chame-o. Tam-
bém é importante que todos os
funcionários possam conhecer
pelo menos o básico da Libras.
'Oi, tudo bem?' é um cumprimen-
to que nos faz sentir inseridos
na sociedade", completa Rimar.

Por fim, o ator Rimar Sega-
la revelou coincidência envolven-
do a estampa de Jesus, o Cristo
Ecumênico, o Divino Estadista,
bastante difundida pela LBV.
"Desde pequeno sempre via na
televisão um símbolo muito im-
portante, a imagem de Jesus Cris-
to. Hoje vi a mesma imagem aqui.
Quero agradecer à LBV, porque
é fundamental para todo o Bra-
sil pensar em inclusão. Estou
muito agradecido. Parabéns!"

Grato a vocês por compar-
tilhar tanta perseverança e co-
ragem. Uma experiência de vida
que inspirará muita gente.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com
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Mário Sérgio Cortella abre
15ª Jornada Pedagógica
Com palestras de profissionais com amplo currículo nas áreas de educação,
edição 2023 traz como tema Educação que inspira, transforma e conecta

A Secretaria Municipal de
Educação de Piracicaba, buscando
oportunizar formação de qualida-
de a professores, gestores e funcio-
nários da Rede Municipal de Ensi-
no, realizará entre os dias 16 e 20
de outubro a 15ª Jornada Peda-
gógica, com o tema Educação que
inspira, transforma e conecta.

A abertura da edição de 2023
ficará a cargo da palestra do filó-
sofo, escritor e professor Mário
Sérgio Cortella, tendo como tema
de sua apresentação Mudar é pre-
ciso? Acomodar é perecer, compar-
tilhando com mais de 2.000 ser-
vidores da Educação Municipal,
de forma presencial, todo conhe-
cimento, experiência e legado por
uma educação de qualidade.

A previsão é que passem pe-
las palestras,  oficinas e
workshops mais de 5.000 pesso-
as entre servidores da SME e en-
tusiastas da Educação no muni-
cípio. As inscrições devem ser re-
alizadas exclusivamente pelo site
da Secretaria, o www.educacao.
piracicaba.sp.gov.br, a partir das
19h do dia 04/10, as quais serão
fechadas no dia 09/10, às 12h.

A Comissão Organizadora da
edição deste ano da Jornada Pe-
dagógica trabalhou na construção
de uma programação que contem-
plasse a contemporaneidade e as
amplas áreas da educação, contan-
do com palestras de profissionais
com vasto currículo nas áreas de
educação, educação ambiental,
educação especial e tecnologia.

“A Comissão Organizadora
está se dedicando, desde o início
do ano, para elaborar uma pro-
gramação que atendesse as ex-

pectativas da nossa rede. Tudo
foi planejado com o intuito de
oferecermos uma formação re-
levante, que contribua para as
práticas dos profissionais da
educação. Nessa edição, teremos
um formato diferente na progra-
mação do período diurno, com
momentos de palestras, work-
shops, apresentação musical e
apresentação de alguns projetos
desenvolvidos nas escolas por meio
das parcerias firmadas neste ano”,
destaca a supervisora Aline Am-
brosano, integrante da Comissão.

A edição de 2023 da Jorna-
da Pedagógica traz nomes de re-
nome nacional e internacional.
Além de Cortella, o evento conta-
rá com palestras de Vera Iacone-
lli, psicanalista, mestre e doutora
pela USP e colunista da Folha de
S. Paulo; do professor e reitor ho-
norário da Universidade de Lisboa,
António Nóvoa; da professora Dé-
bora Garofalo, primeira mulher
brasileira e primeira sul-america-
na a ser finalista no Global Tea-
cher Prize, considerado o Nobel da
Educação e idealizadora do traba-
lho de Robótica com Sucata - co-
nhecido nacionalmente e interna-
cionalmente, além do Grupo Triii e
de outros grandes palestrantes.

Segundo o secretário da
pasta, Bruno Roza, os profissio-
nais da Educação merecem con-
tar com uma formação de quali-
dade. “A Jornada Pedagógica é
o maior evento do ano e a ex-
pectativa para a edição deste ano
é a melhor possível, trazendo
grandes nomes da educação para
auxiliar na troca de experiências
e bons resultados”, destaca.

AQUECIMENTO – Mais
uma novidade para a 15ª Edi-
ção do maior e mais tradicional
evento da SME é a realização de
uma pré-Jornada, contando
com uma webinar, às 19h do dia
09/10, com a equipe do Canva
for Education, demonstrando
as funcionalidades da platafor-
ma de criação de designs, dis-
ponível gratuitamente aos mais
de 4,5 mil servidores da pasta.

EDIÇÃO 2022 – A edição

de 2022 da Jornada Pedagógica
produzida pela SME colocou o
evento em um patamar de desta-
que, trazendo palestrantes como
Leandro Karnal, Kátia Smole e
Gandhy Piorski, importantes no-
mes dentro e fora da educação,
bem como oficinas e palestras re-
levantes aos servidores da pasta.
Com o tema O Futuro da Educa-
ção – Superando Desafios, Cons-
truindo Saberes, o evento contou
com mais de 7.000 participantes.

Divulgação

A palestra de abertura da jornada pedagógica de 2023 será
com filósofo, escritor e professor Mário Sérgio Cortella
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Eleição no domingo somou 4.179 votos
Apuração em Piracicaba finalizou às 22h20 no domingo, 1º; resultado já tem os nomes dos 15 possíveis eleitos

A eleição do Conselho Tu-
telar em Piracicaba mobilizou
4.179 pessoas, que foram às ur-
nas para votar ontem, domin-
go, 1º/10, no Ginásio Municipal
de Esportes Waldemar Blatkau-
skas. A apuração dos votos foi
finalizada por volta das 22h20
do mesmo dia, pela Comissão de
Escolha e participação de repre-
sentantes do Ministério Públi-
co. O resultado preliminar já
tem os nomes dos 15 possíveis
conselheiros tutelares que atu-
arão a partir de janeiro de 2024.

Nos próximos dias, a Comis-
são de Escolha e o Ministério Pú-
blico (MP) vão apurar denúncias e
possíveis irregularidades identifi-
cadas durante o processo eleitoral.
Caso um dos eleitos seja alvo des-
sas denúncias, será aberto proces-
so para apuração das condutas e
se detectado o ato ilícito, a candi-
datura poderá ser impugnada.

Divulgação

Pessoas aguardam para votar

O prazo para apresentação de
recursos é de 09 a 11/10; após pu-
blicação de edital com as decisões
dos recursos julgados proceden-
tes ou improcedentes, o resulta-
do oficial dos conselheiros tute-
lares que atuarão no quadriênio
de 2024 a 2027 será divulgado
no dia 30/10. A posse dos conse-
lheiros tutelares está prevista
para dia 10 de janeiro de 2024.

Os conselheiros eleitos assu-
mirão os Conselhos Tutelares 1 e 2
já existentes no município e o Con-
selho Tutelar 3, previsto para atu-
ar em 2024, conforme projeto de
Lei 75/2023 – que prevê a sua cri-
ação e também atualiza a legisla-
ção que norteia a atuação local dos
conselhos tutelares e do Conselho
Municipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (CMDCA),
conforme diretrizes nacionais.

RESULTADO PRELIMI-
NAR – Os candidatos eleitos neste

primeiro momento, foram: Rosa-
na Pereira Bollis (470 votos); San-
dra Regina Momesso Gimenes (427
votos); Vânia Regina Corrêa Hen-
rique (349); Zélia dos Reis (342);
Darlene de Lurdes Pessoa (282);
Jefferson de Moraes Gonçalves
(277); Angélica Marisa Avansi
Aversa (243); Ana Beatriz Canto
Kraide (237); Rosa Maria Casarim
Zanatta (220); Kleiton Kaic Sam-
paio (207); Cristiane de Oliveira
Flávio (190); Dirceu de Barros Sil-
veira (165); Rodolpho Hoff Junior
(156); Gentil Benedito Canuto Ju-
nior (146) e Janaína do Carmo Tor-
rigo de Moraes (120). Como suplen-
tes: Cristina Sassiloto Lopes Fer-
raz (104); Lia Raquel Job dos San-
tos (95); Sirlei Aparecida Schia-
von de Abreu (94) e Thiago Domin-
gues Gabriel de Souza (55 votos).

ELEIÇÃO - A votação teve
início às 8h, com participação
massiva. Os eleitores, em situa-

ção regular na Justiça Eleitoral,
apresentaram documento válido
com foto e foram chamados por
senha numérica ou letra do
nome, conforme as seções fica-
vam disponíveis. O pleito foi reali-
zado por sistema de voto impresso.

Gracia Correia foi uma das
eleitoras que marcou presença.
“Vim votar porque entendo que
precisamos pensar nos direitos e
proteção das crianças e dos ado-
lescentes. Acredito que o meu voto,
mesmo que seja um, pode fazer a
diferença”, disse. “É importante
incentivar o voto. Temos direito a
isso e, neste caso, podemos de-
monstrar o nosso interesse em
buscar os direitos das crianças da
nossa cidade”, falou José Carlos
Lourenço, de 72 anos. Assim como
Gracia e José Carlos, Renato Dias
Fernandes também se manifes-
tou, aguardando o seu momento
para colocar o voto na urna.

O Conselho Tutelar é um ór-
gão permanente e autônomo en-
carregado pela sociedade de ze-
lar pelo cumprimento dos direi-
tos da criança e do adolescente.
É função do conselheiro tutelar

garantir o cumprimento do Es-
tatuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA) ao atender crianças
e adolescentes em situação de
vulnerabilidade e atuar em con-
junto com pais e responsáveis.

OOOOOUTUBROUTUBROUTUBROUTUBROUTUBRO R R R R ROSAOSAOSAOSAOSA

Saúde intensifica ações de prevenção ao câncer
Para marcar o Outubro Rosa

– mês de prevenção ao câncer e
promoção da saúde da mulher –
a Prefeitura, por meio da Secreta-
ria Municipal de Saúde, está am-
pliando a oferta no atendimento
de rotina para as mulheres em to-
das as unidades de saúde da ci-
dade. A intenção é fomentar o di-
agnóstico precoce que ainda é a
forma mais eficiente de diminuir
as chances de agravamento do
câncer, entre eles o de mama.

Serão várias atividades espa-
lhadas pelas Unidades Básicas de
Saúde (UBS), Unidades de Saúde
da Família (USF) e Centros de Re-
ferência da Atenção Básica (Crab),
além do Centro Especializado em
Saúde da Mulher (CESM), duran-
te o mês e em horários especiais
por meio de agendamento e, tam-
bém, por demanda espontânea.

“Cada unidade se organizou
para aumentar a oferta de agen-
damento de consultas em saúde
da mulher, além de trabalharem
com ações de promoção e preven-
ção sobre este tema, com destaque
para o autocuidado e autoestima.
Por isso convidamos todas as
mulheres para que participem des-
tas ações nos dias e horários pro-
gramados nas suas respectivas
unidades”, explicou a coordena-
dora de enfermagem da Atenção
Básica (DAB), Tatiana Bonini.

Na manhã de ontem (2), vá-
rias unidades já realizaram ações,
como rodas de conversa, pales-
tras e abertura de agenda para
exames de papanicolau. Juliana
Grosso, enfermeira responsável
pelo PSF Santa Rita-Avencas, en-
feitou de rosa a unidade e prepa-
rou lembrancinhas para as mu-
lheres que participarem da pro-
gramação. “Alguns dias da sema-
na atenderemos em horário es-
tendido para coleta de exames em
livre demanda, teremos bingo es-
pecial para as mulheres, rodas de
conversas. Quando uma paciente
procura a unidade ela já é convi-
dada a fazer este autocuidado, com
a realização ou agendamento de
exames. O papanicolau é impor-
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Educação divulga regras da
avaliação que dá acesso às
universidades públicas de SP

No PSF Santa Rica-Avencas, a enfermeira Juliana Grosso
e a ACS Cristiane Hotops, mostram os brindes que
serão entregues as mulheres no Outubro Rosa

Divulgação

tante para a prevenção do câncer
uterino, já que ele dá o diagnósti-
co da inflamação antes mesmo da
formação do tumor”, afirmou.

A autônoma Tainá Bernhard
Romeu, 28, esteve no PSF Santa
Rita-Avencas com seu filho Henri-
co, de oito meses, e aprovou o aten-
dimento realizado. “Posso dizer que
às vezes falta conhecimento às
mulheres sobre a disponibilidade
destes cuidados, porém, percebo
que muitas têm medo. Eu tive o
diagnóstico de um nódulo quando
fui atendida aqui na unidade, fui
muito bem acolhida e amparada
pela equipe. Fui encaminhada para
o CESM e atendida bem rápido e
hoje posso dizer que estou curada,
mesmo assim, não deixo de fazer
os exames preventivos. Minha ori-
entação é para que as mulheres se
cuidem e participem destas ações
especiais, principalmente as mu-
lheres que trabalham, para apro-
veitar o atendimento estendido
que oferecem aqui”, enfatizou.

A enfermeira Maisa Ros Zor-
zetto é uma das responsáveis pela
organização das ações do Outubro
Rosa na USF Eldorado 1. Além das
ações, Maisa deixou à disposição
das pacientes um espaço instagra-
mável na unidade para reforçar a
importância da prevenção. “Cria-
mos o cantinho da mulher para que
as mulheres se sintam acolhidas e
incentivem outras a participarem
de nossas atividades por meio de
publicação nas redes sociais. Além
disso, estamos com horário esten-
dido nos dias 18 e 25, das 17h às
20h, com bingo dia 28, além de re-
alizarmos diariamente rodas de
conversa, escuta individual e pa-
lestras sobre o tema”, completou.

Douglas Koga, secretário de
Saúde, ressalta que as equipes já
mantêm um trabalho importante
para a saúde da mulher e que o
Outubro Rosa reforça todo esse tra-
balho. “Essas ações estão na rotina
das equipes durante todo o ano e,
neste mês, intensificar este traba-
lho para que as mulheres tenham
acesso às consultas e exames ne-
cessários de prevenção, como ma-

mografia e papanicolau, é ainda
mais importante. Faço o convite
para que as mulheres piracicaba-
nas participem destas ações e con-
tinuem se cuidando”, enfatizou.

ESPECIALIDADES – Mar-
cela Enedina Furlan Buoro, coor-
denadora do CESM, enaltece al-
gumas das importantes ações que
acontecerão neste mês para enfa-
tizar o Outubro Rosa no espaço. A
primeira delas aconteceu ontem
(2), ao meio-dia, com roda de con-
versa sobre prevenção de cance-
res femininos; outra ação é a ofer-
ta de consultas de enfermagem em
saúde da mulher para as mulhe-
res do Centro de Ressocialização
(CR) Feminina no próximo dia 24/
10. “Pelo terceiro ano consecutivo
a nossa equipe vai ao CR para co-
leta de papanicolau, exame clínico
das mamas, solicitação de ultras-
som e mamografias, tratamento
de ISTs, entre outras ações, ao lon-
go de todo o dia”, afirmou.

MAMOGRAFIA – Até o pró-
ximo dia 7, a Estação da Paulista
segue como local para a realização
gratuita de exames pela Carreta de

Mamografia do Programa Mulhe-
res de Peito, da Secretaria de Saú-
de do Estado de São Paulo (SES-
SP). A vinda do programa à cida-
de foi uma articulação da Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde e de
seu Departamento de Atenção Se-
cundária e do Centro Especializa-
do na Saúde da Mulher (CESM).

A unidade móvel oferece
exames de mamografia gratui-
tamente pelo SUS para mulheres
de 50 a 69 anos sem necessidade
de pedido médico ou agenda-
mento. As mulheres com idade
entre 35 e 49 anos e acima de 70
anos também podem realizar o exa-
me, desde que apresentem pedido
médico do exame, RG, Cartão do
SUS e o Cartão Pira Cidadão.

Os exames são realizados,
por ordem de chegada e distri-
buição de senhas, de segunda a
sexta-feira, das 8h às 17h, e, aos
sábados, das 8h às 12h, exceto
feriados. As unidades móveis po-
dem atender até 50 pacientes por
dia nos dias de semana e, aos sá-
bados, realizar 25 atendimentos.
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Trevisan Jr. questiona sobre possível transferência de tigres do zoológico
O vereador Laércio Trevisan

Junior (PL), preocupado com a
possível transferência dos tigres
do zoológico de Piracicaba para
outra cidade da região, buscou
obter informações por meio de
requerimento enviado ao chefe
do Executivo. No entanto, sua
solicitação foi rejeitada pela mai-
oria dos vereadores durante a
sessão camarária do dia 25.

Buscando esclarecimentos
adicionais, o vereador enviou um
ofício, de número 070/2023, ba-
seado na Lei de Acesso à Informa-
ção, que estabelece prazo de 15 dias
para o Executivo responder. “A
não resposta dentro do prazo es-
tabelecido pode resultar em cas-
sação”, afirmou o parlamentar.

Durante a 12ª Reunião Ex-
traordinária, na última terça-fei-
ra (26), o vereador abordou no-

vamente o assunto, informando
aos colegas vereadores que, para
exercer seu direito de fiscalização
e obter informações do Executi-
vo, utilizou outro caminho legis-
lativo amparado pelo artigo 5º,
XXXIII da Constituição Federal.

Na sua fala, o vereador infor-
mou tanto aos presentes no plená-
rio como à população sobre as ma-
térias e benfeitorias conquistadas
junto ao zoológico municipal. Des-
de o ano de 2013, por meio de vis-
torias e fiscalização, o vereador so-
licitou e obteve instalação de aca-
demia ao ar livre, além de melhori-
as na iluminação, entre outras.

Trevisan Jr. mencionou as vis-
torias realizadas todos os anos,
destacando os momentos quando
o então diretor do zoológico era o
atual vereador Zezinho Pereira
(União Brasil), bem como a chega-

da dos tigres em 2019, proveni-
entes da cidade de Itatiba. Infor-
mou também que a médica vete-
rinária responsável pelos tigres na
época continua desempenhando
suas funções até os dias atuais.

Outros pontos mencionados
pelo vereador incluem a questão dos
mobiliários e a situação do urso. Ele
apresentou uma matéria na qual o
Governo do Distrito Federal voltou
atrás na decisão de transferir leões
para um santuário. Questionou
também o porquê de não haver co-
nhecimento por parte dos vereado-
res sobre a campanha de arreca-
dação de recursos por pix para os
tigres de Piracicaba, que seriam
transferidos para um santuário.

Trevisan Jr. chamou a aten-
ção para essa situação, apontando
que a campanha de arrecadação de
recursos por pix é um crime de

improbidade administrativa. Inda-
gou também qual seria o motivo
da rejeição de seu requerimento e
se a administração tem algum in-
teresse em terceirizar o zoológico.

Além disso, o vereador infor-
mou aos presentes que camisetas
estão sendo vendidas como parte
da campanha para arrecadar fun-
dos para os tigres, “considerando
isso uma vergonha, pois trata-
se de arrecadar dinheiro para
uma ONG em Piracicaba”, disse.

Finalizando sua fala, o vere-
ador ressaltou a importância de
esclarecer todas as questões rela-
cionadas aos tigres do zoológico
de Piracicaba e garantir a trans-
parência e o cumprimento das
obrigações legais por parte da ad-
ministração. No vídeo, nesta pá-
gina, é possível conferir o discur-
so completo do parlamentar.

A Secretaria da Educação do
Estado de São Paulo (Seduc-SP)
divulgou, em edição extra do Diá-
rio Oficial do Estado na última sex-
ta-feira (29), os detalhes e regras
da aplicação do Provão Paulista
Seriado, avaliação que permitirá
ingresso direto nas universidades
estaduais paulistas para 2024.
Para alunos que estão na 3ª série
do Ensino Médio, o exame será re-
alizado em duas datas, nos dias
28 e 29 de novembro. Os estudan-
tes da rede estadual de ensino es-
tão inscritos automaticamente no
Provão Paulista, assim como os
alunos das escolas técnicas esta-
duais (Etecs) e escolas de aplica-
ção da USP, Unesp e Unicamp.

A publicação da Secretaria
da Educação também trata so-
bre a divisão do total de vagas
por curso em cada uma das ins-
tituições parceiras: Universida-
de de São Paulo (USP), Univer-
sidade Estadual Paulista (Unesp),
Universidade Estadual de Campi-
nas (Unicamp), Universidade
Virtual do Estado de São Paulo
(Univesp) e as Faculdades de
Tecnologia de São Paulo (Fatecs).

No total serão 15.369 vagas, dis-
tribuídas em: · 1.500 para a USP; ·
934 para a Unesp; · 325 para a Uni-
camp; · 2.620 vagas para a Univesp;
e · 10.000 vagas para as Fatecs.

Entre os cursos mais pro-
curados em vestibulares do país,
estão 558 vagas para as diver-
sas áreas da engenharia, 89 va-
gas para direito, 67 para medi-
cina e 33 para psicologia. Os
alunos terão a partir de 1º de
novembro para definir as opções
de cursos que desejam frequen-
tar no ano que vem. O site para
a escolha será disponibilizado

pela Secretaria da Educação, em
parceria com as instituições.

As 15.369 vagas serão distri-
buídas proporcionalmente e igua-
litariamente entre alunos da rede
estadual de ensino, Etecs, estu-
dantes de outras redes públicas
do país e, ainda, autodeclara-
dos pretos, pardos e indígenas.

As provas serão aplicadas pela
Fundação Vunesp.  Alunos que es-
tudam em escolas públicas fora do
estado de São Paulo interessados
em participar do Provão Paulista
devem se inscrever entre esta sex-
ta-feira (29) e a próxima sexta (6)
por meio do https://provaopaulis-
ta seriado.educacao.sp.gov.br/.

A possibilidade de alunos de
outras redes participarem do Pro-
vão Paulista Seriado está em con-
sonância com Recurso Extraordi-
nário do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) número 614873, que im-
pede que vagas em universidades
localizadas nos estados sejam reser-
vadas apenas para estudantes que
moram e cursam o Ensino Médio
na mesma unidade da federação.

Apesar de facilitar o ingresso
nas universidades paulistas, o Pro-
vão Paulista Seriado não exclui a
possibilidade de os estudantes in-
teressados também participarem
das seleções das quatro universida-
des, como a Fuvest, e das Fatecs.

Para estudantes que estão na
3ª série do Ensino Médio, a prova
será impressa e composta por ques-
tões de múltipla escolha nas áreas
de linguagens e suas tecnologias e
ciências da natureza e suas tecno-
logias no primeiro dia (28) e ques-
tões de múltipla escolha para ma-
temática e suas tecnologias e ciên-
cias humanas e sociais, além de
redação, no segundo dia (29).
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Escola do Legislativo abre
as inscrições para palestra

Voltada aos profissionais da
educação, saúde e assistência so-
cial e a responsáveis por crianças
e adolescentes, a palestra “Ações
em educação menstrual” será re-
alizada em 7 de novembro, das
9h30 às 11h, pela Escola do Legis-
lativo da Câmara Municipal de
Piracicaba. O evento, presencial,
será comandado pela educadora
Mariana Travaglini Penteado.

Durante a palestra, serão
abordados os principais tópicos
sobre menstruação; mitos e
crenças; a construção dos ta-
bus; mudanças na puberdade;
educação menstrual; e autoes-
tima. As inscrições estarão aber-
tas a partir de segunda-feira
(2). Os interessados devem aces-
sar o link da Escola do Legisla-
tivo no site oficial da Câmara
(www.camarapiracicaba.sp.gov.br).

Mariana é educadora mens-
trual e educadora em sexualida-

de, pós-graduada em sexualida-
de humana, educação, saúde e
terapia sexual. Atua na área des-
de 2017 como palestrante em es-
colas para alunos e professores,
ministra oficinas sobre puberda-
de e menstruação para púberes
e pais e responsáveis por crian-
ças e adolescentes, organiza e
facilita rodas de conversas com
adolescentes e realiza workshops,
palestras e rodas de conversa.

O trabalho de educação mens-
trual e em sexualidade é pautado
na abordagem EIS (Educação In-
tegral em Sexualidade), que trata
de uma educação para a vida.

A palestra acontecerá na
sala de aula da Escola do Legis-
lativo, com entrada pela rua do
Rosário, número 833, no Cen-
tro. O evento faz parte da cam-
panha da solidariedade da Câma-
ra, pela qual é arrecadado um li-
tro de leite nos dias dos eventos.
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Semana Interna de Prevenção
da Prefeitura vai até quarta
Sipat 2023 oferece palestras aos servidores municipais até quarta (4), no
Anfiteatro do Centro Cívico; prefeito Luciano Almeida participou da abertura

Fotos: Isabela Borghese e Justino Lucente

O prefeito Luciano Almeida
abriu, oficialmente, na manhã de
ontem (02), no Anfiteatro do
Centro Cívico, a Semana Interna
de Prevenção de Acidentes de
Trabalho (Sipat), realizada pela
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria de Administração.
O evento segue até quarta (4), com
início da programação a partir
das 9h, no período da manhã e
às 14h, à tarde. Participaram os
secretários municipais de Admi-
nistração, Eugênio Stipp, de
Transportes Internos (Semutri),
Reinaldo Pousa, e de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo, José Luiz Ribeiro, o presi-
dente da Cipa, Francisco Renato
Campos, e representantes do Sin-
dicato dos Funcionários Munici-
pais e do Centro de Referência em
Saúde do Trabalhador (Cerest).

Organizada pela Comissão
Interna de Prevenção de Aciden-
tes e Assédios (Cipa), a Sipat tem
como tema O trabalho engrande-
ce o homem, mas a segurança en-
grandece a vida e é direcionada aos
servidores públicos municipais. A
Sipat é uma iniciativa que visa cri-
ar um ambiente de trabalho mais
seguro, com ações preventivas
que visam evitar acidentes e do-
enças relacionadas ao trabalho.

Luciano Almeida destacou a
importância da prevenção quan-
do se fala em redução de aciden-
tes de trabalho. “Dentro desse
contexto a Cipa tem papel funda-
mental, envolvendo os servido-
res, por meio de ações como a Si-
pat, para que cada um tenha no-
ção da importância de estarem
diariamente atentos em seu local
de trabalho, tomando pequenas
atitudes que podem fazer a dife-
rença na busca pela redução de
acidentes de trabalho”, destacou.

Eugênio Stipp, secretáro de
Administração, ressalta que du-
rante sua gestão tem buscado for-
talecer a Cipa, sendo importante
que os servidores entendam qual
o papel dos cipeiros, no dia-a-dia
da sua rotina de trabalho, que é
fundamental. “Precisamos realizar
as atividades para garantir a se-
gurança dos servidores”, frisou.

PALESTRAS — A primeira
palestra da Sipat ficou a cargo de
Paula Becker, doutora em psiqui-
atria, psicóloga e terapeuta ocu-
pacional, que abordou Álcool e
outras drogas, não é fácil, mas tem
saída. Segundo ela é importante
trazer à tona esse assunto, porque
é um fenômeno frequente. Ela lem-
bra que o álcool é a droga mais
utilizada pelos brasileiros e seu
vício acarreta situações preocu-
pantes, como tentativas de suicí-
dio, câncer de boca, câncer de
mama, violência no trânsito e vi-
olência doméstica e também aca-
ba refletindo nas empresas, inclu-
sive dentro das prefeituras, que
tem que lidar com perda de pro-
dutividade de seus funcionários.

À tarde, os servidores assisti-
ram a palestra sobre Autocuida-
do, respeito a si e aos outros, mi-

O evento aconteceu no Anfiteatro do Centro Cívico

O prefeito Luciano Almeida abriu a Semana Interna
de Prevenção de Acidentes de Trabalho (Sipat)

Francisco Renato Campos - presidente
da Cipa, coordenou a solenidade

Eugênio Stipp, secretário
municipal de Administração

Roberto Stocco, servidor da Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Motoras (Selam)

Paula Becker, doutora em psiquiatria, terapeuta
ocupacional e psicóloga, na abertura da Sipat

Thais Amaral Ovídeo, servidora da Semdettur

Sérgio Santos, PhD, psicólogo clínico e
suicidólogo, palestrou no período da tarde
sobre Autocuidado, respeito a si e aos outros

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO DA SIPAT 2023
03/10: - 9h - Assédio moral, não pratique, não sofra - Palestrante:
Juliana Cordeiro, advogada
- 14h Ergonomia e o ambiente de trabalho - Palestrante: Helder
Prado, fisioterapeuta especialista em ergonomia

04/10: – 9h - Educação financeira - Palestrante: Ricardo Souza,
mestre e professor de finanças
– 14h ISTs: Infecções Sexualmente Transmissíveis - Palestran-
te: Fabrício Foster, psicólogo

nistrada por Sérgio Santos, PhD-
psicólogo clínico e suicidólogo.

RECICLAR - Reciclar e se
informar foram duas palavras
citadas por servidores que parti-
ciparam no primeiro dia da Si-
pat. É o caso de Thais Amaral
Ovídio, servidora da Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Renda
(Semdettur). “Passamos grande
parte do dia em nosso trabalho e
por isso precisamos zelar não só
pela nossa segurança, mas tam-
bém de nossos companheiros e na
Sipat podemos colher informa-
ções que são importantes para atin-
girmos esse objetivo”, destaca.

Roberto Stocco, lotado na
Secretaria Municipal de Espor-
tes, Lazer e Atividades Moto-
ras (Selam), também participa
pela primeira vez da programa-
ção da Sipat. “Temos de nos

reciclar e nos informar e pas-
sar os conhecimentos aos cole-
gas que não puderam assistir as
palestras, que tratam de temas
de importância essencial no nos-
so dia-a-dia”, complementou.

AAAAAGRICULGRICULGRICULGRICULGRICULTURATURATURATURATURA

Secretarias discutem os
macrotemas da RMP

Thais Passos/Sema

Secretária Nancy Thame representou a Sema
no encontro, em Santa Maria da Serra

O Encontro de Secretarias de
Agricultura da Região Metropo-
litana de Piracicaba realizou sua
oitava edição na última sexta
(29), no município de Santa Ma-
ria da Serra, dando continuida-
de a um ciclo iniciado em outu-
bro de 2021, no primeiro encon-
tro ocorrido em Piracicaba. 

Nesta edição, o encontro teve
início com uma apresentação da
secretária Nancy Thame, da Sema,
e do diretor da Cati (Coordenado-
ria de Assistência Técnica Integra-
da) Regional de Piracicaba, Mau-
rício Perissinoto, que fizeram um
balanço dos encontros anteriores e
uma contextualização das reuniões
das Câmaras Temáticas da RMP.

Em seguida, os cerca de 60
participantes presentes realizaram
uma dinâmica para construção
coletiva dos quatro macrotemas
prioritários para o desenvolvimen-
to da agricultura na região, dividi-
dos entre as temáticas: produção
agropecuária; conservação de solo,
água e recursos naturais; abaste-
cimento público e infraestrutura.

Nos encontros anteriores,
os representantes das secretari-
as dos 24 municípios da RMP já
discutiram assuntos como a con-
servação de solos e água, agri-
cultura familiar, turismo rural,
proteção das águas, gestão de re-

síduos na zona rural, Rotas Ru-
rais, saneamento rural e SIM
(Serviço de Inspeção Municipal).

O prefeito de Santa Maria da
Serra, Josias Zani Neto, esteve
presente no encontro e enfatizou
a união de esforços de todos os
municípios para a realização do
encontro. “A agricultura é a gran-
de motivadora da economia na-
cional e o que mantém grande
parte da renda do nosso municí-
pio”, enfatizou o prefeito.

Segundo a secretária Nancy
Thame, da Sema, o próximo en-
contro está marcado para dia 10
de novembro, em Piracicaba. “No
próximo evento vamos realizar
discussões mais aprofundadas
sobre esses temas para o encami-
nhamento de propostas tangíveis
para o desenvolvimento rural sus-
tentável da RMP ao Governo Es-
tadual”, destaca Nancy Thame.

REALIZAÇÃO — Os Encon-
tros das Secretarias de Agricultu-
ra da Região Metropolitana são
organizados conjuntamente a
cada três meses pelos representan-
tes de cada município, com a par-
ceria da Cati, que faz parte da SAA
(Secretaria Estadual de Agricultu-
ra e Abastecimento) e já foi sedia-
do nas cidades de Piracicaba, Li-
meira, São Pedro, Analândia, Ca-
pivari, Rio Claro e Charqueada.

VVVVVAXNEUVAXNEUVAXNEUVAXNEUVAXNEUVANCEANCEANCEANCEANCE

A nova vacina pneumocócica
No mês de setembro, chegou

a Piracicaba a Vaxneuvance, uma
nova vacina pneumocócica que
protege contra 15 sorotipos de
pneumococos. Por isso, também é
chamada de vacina 15 valente.

O desenvolvimento de uma
nova vacina foi necessário pelo
aparecimento de novos sorotipos
de doenças pneumocócicas não
protegidas pelas vacinas anteri-
ores, que são as pneumocócicas
10 valente, administrada pela
rede pública e a vacina pneumo-
cócica 13 valente, feita na clínica
privada e também pela rede pú-
blica em algumas situações.

Segundo o pediatra e diretor
técnico da CdVac vacinas, Paulo
Falanghe, “o pneumococo age
causando pneumonias, otites e do-
enças pneumocócicas invasivas,
como a meningite e septicemia. É
também importante destacar que
a maioria dos casos de meningite
bacteriana são causados pela bac-

téria pneumocócica”.  O esquema
de doses e indicações segue o uso
da vacina anterior pneumocócica
13 valente. Sendo assim, quem ini-
ciou o esquema com a vacina 13
valente pode continuar o trata-
mento com esta nova vacina.

RECOMENDAÇÕES —
Para crianças até 6 anos é reco-
mendado, o esquema da aplica-
ção da vacina aos 2, 4 e 6 meses
com reforço entre 12 e 15 meses.
Quem já terminou o esquema
com a vacina anterior, pode se
beneficiar também com a nova
vacina Vaxneuvance recebendo
uma dose adicional com inter-
valo mínimo de 4 a 8 semanas.
Para pessoas entre 5 anos e 50
anos, a vacinação pode ocorrer
de acordo com orientação médi-
ca e necessidade do indivíduo.
Já para pessoas acima de 50 anos
é recomendável que recebam
nova vacina, mesmo que já imu-
nizados com a vacina anterior.

Fundador e diretor do resi-
dencial para idosos Casa
da Vovó Nice, Paulo Soares
também oferece “mimos”
para os residentes. Recen-
temente ,  levou uma das

moradores do espaço para
um café da manhã, momen-
tos antes de uma visita mé-
dica de rotina. “Tudo que fa-
zemos lava a alma e alegra
o coração”, diz sempre.

CAFÉ DA MANHÃ

Divulgação EEEEESTSTSTSTSTAAAAACIONAMENTCIONAMENTCIONAMENTCIONAMENTCIONAMENTOSOSOSOSOS

Vereador indica sinalização
com símbolo do autismo

Nesta segunda-feira (2), o ve-
reador Paulo Henrique (Republica-
nos) protocolou a indicação 3771/
23, que solicita ao Executivo o en-
vio de projeto de lei que estabeleça
a sinalização do símbolo mundial
de conscientização do autismo nas
vagas de estacionamento preferen-
ciais. A indicação faz referência ao
projeto de lei 7/23, de autoria do
parlamentar. A matéria recebeu
parecer contrário da CLJR (Comis-
são de Legislação, Justiça e Reda-
ção), que apontou vício de iniciati-
va, ou seja, que a matéria deve
partir do Poder Executivo, e aca-
bou retirada pelo próprio autor.

O projeto apresentado pelo
parlamentar estabelecia que os es-
tabelecimentos privados que dispo-

nibilizam vagas de estacionamen-
to preferenciais reservadas às pes-
soas com deficiências estariam obri-
gados a sinalizar as placas indica-
tivas e a demarcação horizontal
com o símbolo mundial de consci-
entização do autismo, com o obje-
tivo de que essas vagas pudessem
atender as pessoas com Transtor-
no do Espectro Autista (TEA).

De acordo com a justificati-
va, autismo é um transtorno que
causa problemas no desenvolvi-
mento da linguagem, nos proces-
sos de comunicação, na intera-
ção e comportamento social. O
parlamentar argumenta que a
ferramenta seria mais um ins-
trumento de inclusão social e
conscientização da população.
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Concertos serão apresentados
amanhã no Teatro Losso Netto

Amanhã, quarta-feira (4), às
18h30, no hall de entrada do Te-
atro Losso Netto —  com entrada
gratuita — a apresentação da re-
ferida série será especialmente de-
dicada às crianças, jovens, seus
pais e professores. Será realizada
uma demonstração individual
de Instrumentos de Orquestra e
de Melodias da Cecilia, em ar-
ranjos de seu pai, Ernst Mahle.

As várias “famílias” dos ins-
trumentos serão o destaque, por
exemplo, das cordas: violino, vi-
ola, violoncelo, contrabaixo; dos
sopros madeiras: flauta, oboé,
clarineta, clarone, saxofone, fa-
gote; dos sopros metais: trompe-
te, trompa, trombone e tuba.

Todos os participantes, in-
dividualmente, tocarão uma das
Melodias da Cecilia, acompa-
nhados ao piano por Eliana

Asano, Cintia Pinotti, Cidinha
Mahle e Gabriel da Silva Souza.

Tomam parte os instrumentis-
tas: Cordas: Jacqueline Oliveira,
Rui Kleiner, Raul Gobeth e Walter
Valentini; Sopros Madeiras: Jona-
than Oliveira, Raquel Oliveira, Cin-
tia Pinotti, Guilherme Assunção,
Ellen Souza, Antonio Garcia; So-
pros Metais: Graziele Tinós, João
Domingos Feliciano, Sandro Al-
ves e Frank Edison de Oliveira.

Ao final todos os instru-
mentistas participantes toca-
rão a Melodia da Cecilia, em
arranjo de seu pai, Ernst Mah-
le: “Menino Jesus no Jardim”.

Essa apresentação dos “Con-
certos ao Cair da Tarde” está des-
pertando especial interesse, pois é
também muito importante conhe-
cer, individualmente os instrumen-
tos de uma orquestra sinfônica.

EEEEESALQSALQSALQSALQSALQ

Tecnologia de alimentos
terá simpósio em dezembro

Para promover a interação
e o compartilhamento de conhe-
cimentos entre discentes, profes-
sores, profissionais e pesquisa-
dores da área da ciência e tecno-
logia de alimentos, além de bus-
car atualização científica e a dis-
cussão de ideias inovadoras
para o avanço da pesquisa, a Es-
cola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz (Esalq/USP) promo-
verá o I Simpósio de Ciência e Tec-
nologia de Alimentos (SICTAL).

Serão três dias de simpósio
divididos entre palestras nacio-
nais e internacionais, oficinas e
minicursos ministrados por do-
centes e técnicos da USP. A apre-

sentação de trabalhos desenvol-
vidos por alunos de graduação e
de pós-graduação, será feita em
formato de pôster e sessões orais.

O evento ocorrerá nos
dias 05, 06 e 07 de dezembro, no
Anfiteatro Prof. Urgel de Almei-
da Lima (Jumbão), do Departa-
mento de Agroindústria, Ali-
mentos e Nutrição da Esalq.

As inscrições poderão ser fei-
tas até 15 de novembro. A submis-
são de trabalhos ocorrerá entre 20
de setembro e 20 de outubro de
2023. Plataforma para inscrição e
acompanhamento do evento:
https://fealq.org.br/eventos/i-
simposio-ciencia-alimentos-laqa/
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COOP realiza Campanha de Aniversário
Divulgação

A Coop está completando 69
anos de fundação e, para marcar a
data, realizará até o dia 31 de ou-
tubro a sua tradicional Campanha
de Aniversário, que neste ano traz
como embaixador o cantor Péricles.

Durante o período promo-
cional, o participante terá a
chance de concorrer a um auto-
móvel  VW T-Cross, três motos
Honda e um ano de compras na
Coop no valor R$ 1 mil por mês,
totalizando R$ 12 mil, além de
mais de 3.100 prêmios diários e
instantâneos de até R$ 500,00
por meio de raspadinha digital.

Para concorrer, basta adqui-
rir R$ 100,00 em compras e ca-
dastrar o cupom fiscal no site
www.aniversariocoop.com.br
para ganhar um número da sor-
te e concorrer aos prêmios. Ain-
da que o cliente seja contempla-
do com os prêmios instantâneos
ao longo do mês, o cupom fiscal
continua válido para o sorteio
final dos grandes prêmios.  

Quem pagar as compras nas
lojas de supermercado e drogarias
com o cartão de crédito da Coop
concorre ainda ao sorteio extra
de uma moto Honda e a 2 vales-
viagem pela operadora CVC e o

sorteio será por meio da loteria
federal no dia 8 de novembro.

As compras no valor míni-
mo de R$ 100,00 efetuadas no
e-commerce da Coop Supermer-
cados e Coop Drogaria, paga-
mentos efetuados com PIX e
Cartão Coop garantem chances
em dobro para concorrer e pro-
duto acelerador também rende
um número da sorte a mais.

Estão fora da ação o valor
da compra em medicamentos,

bebidas com teor alcoólico aci-
ma de 13º, tabaco, fórmulas in-
fantis e produtos de puericultu-
ra, além de gastos com o cartão-
conteúdo, cartão-presente, recar-
gas de celular e outros serviços.

Com mais de 1 milhão de coo-
perados ativos, a Coop possui 30
lojas de supermercado, sendo 23
no Grande ABC, uma em Piracica-
ba, duas em São José dos Campos,
duas em Sorocaba, duas em Tatuí,
uma unidade de loja de conveni-

ência em São Bernardo do Campo
(Coop Aqui), um atacarejo em São
José dos Campos (Meu Atacarejo)
e 73 drogarias, além dos canais
digitais. Por ser uma cooperati-
va, seu principal objetivo é ofere-
cer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.

MAIS INFORMAÇÕES
— www.portalcoop.com.br /
www.coopdrogaria.com.br /
www.coopsupermercado.com.br
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Governo de São Paulo amplia o Projeto Vivaleite
O Governo de São Paulo, por

meio da Secretaria Estadual de
Desenvolvimento Social (SEDS),
amplia o alcance do Projeto Viva-
leite. No total 32 municípios são
contemplados, beneficiando 1.424
crianças, e levando 21.360 litros de
leite adicionais para o estado.

O secretário estadual de De-
senvolvimento Social, Gilberto
Nascimento aproveitou o con-
gresso promovido pela Associa-
ção dos Municípios de Pequeno
Porte do Estado de São Paulo
(AMPPESP), em Águas de São
Pedro, e assinou, quinta (28),
convênios com 25 dos 32 muni-
cípios que terão o aumento de
cota do Projeto Vivaleite para
crianças na primeira infância.
Desses, 12 são de pequeno porte.

“Importante lembrar que o
Vivaleite nasceu para combater a
anemia por deficiência de Ferro.
Essa doença traz uma série de

prejuízos no desenvolvimento in-
fantil. A ampliação da cota de lei-
te e a inclusão de mais crianças
no projeto garante o crescimento
físico e cognitivo saudáveis das
próximas gerações”, avaliou o
Secretário Gilberto Nascimento.

Os municípios de pequeno por-
te beneficiados são: Águas de São
Pedro, Anhembi, Bálsamo, Bariri,
Cordeirópolis, Engenheiro Coelho,
Garça, Itai, Nazaré Paulista, Pira-
caia, Socorro e Valentim Gentil.

Outras cidades contempla-
das: Araras, Artur Nogueira, As-
sis, Barretos, Batatais, Bebedou-
ro, Caçapava, Campo Limpo
Paulista, Caraguatatuba, Guaru-
já, Mogi Guaçu, Monte Mor, Pi-
edade, Praia Grande, Rio Claro,
Salto, São Roque, São Vicente,
Taubaté e Várzea Paulista.

Atualmente, o Projeto Vivalei-
te chega a 190 mil crianças de todo
o estado e a 110 mil idosos da re-

Em vigor há 23 anos, o Vi-
valeite é o maior projeto de
distribuição gratuita de leite
pasteurizado e enriquecido
com Ferro e vitaminas A e D
do Brasil. Foi criado para com-
bater a anemia por deficiên-
cia em ferro na primeira infân-
cia, pois a doença pode e atra-
sar o desenvolvimento inte-
lectual, com causas déficit de
aprendizado, prejudicar o sis-
tema imunológico, afetar a dis-
posição de crianças e contri-
buir para seu isolamento. Ao

Sobre o Vivaleite, 23 anos
consumir o leite enriquecido,
as crianças em vulnerabilida-
de social saem das estatísti-
cas de anemia no país. O lei-
te auxilia no crescimento e de-
senvolvimento, fornece nutri-
entes essenciais e também é
uma fonte de hidratação.  Para
ter acesso ao Projeto, as fa-
mílias com crianças (a partir
de 6 meses, até 6 anos), em
vulnerabilidade social, devem
procurar o CRAS (Centro de
Referência da Assistência
Social) do seu município.

gião metropolitana de SP. De ja-
neiro a setembro de 2023, foram
distribuídos 40,5 milhões de li-
tros de leite, em um investimento
de mais de R$ 200 milhões.

Além dessa ação, durante o

evento, o titular da Pasta fará pa-
lestra sobre as ofertas de servi-
ços socioassistenciais e desenvol-
vimento social, sobretudo, para
municípios de pequeno porte, du-
rante o evento da AMPPESP.
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4ª etapa do Circuito Serra do
Itaqueri reune 120 participantes

Trecho em Piracicaba foi a quarta etapa da
rota turística Circuito Serra do Itaqueri

A quarta etapa da rota turís-
tica Circuito Serra do Itaqueri,
com trajeto em Piracicaba, foi lan-
çada no sábado (30), com a par-
ticipação de 120 pessoas em ca-
minhada de 16 km. Os participan-
tes iniciaram o percurso às 6h30
na praça da Bíblia, no bairro San-
ta Teresinha, e finalizaram por
volta das 11h no bairro Santa
Olímpia, onde houve show ao
vivo, feira gastronômica e expo-
sição de artesanatos. A participa-
ção foi gratuita e a Prefeitura de
Piracicaba disponibilizou, ao final
do percurso, transporte para retor-
no ao ponto de partida. Todas as
etapas podem ser consultadas em
circuitoserradoitaqueri.com.br.

O Circuito Serra do Itaqueri
tem na sua totalidade cerca de 500
km e foi criado pela Associação Ser-
ra do Itaqueri em parceria com as
prefeituras municipais das 14 ci-
dades que integram essa região tu-
rística, situada no interior de São
Paulo. Para promover essa área,
repleta de belezas naturais, a As-
sociação realiza o lançamento dos
trechos em diversas etapas. O cir-
cuito pode ser feito caminhando,
pedalando ou a critério do parti-
cipante, passando por todas as ci-
dades. O lançamento da próxima
etapa ainda não tem data defini-
da, mas sairá de Charqueada e ter-
minará em Águas de São Pedro.

No último sábado, a progra-
mação ao final do trajeto teve show
de Júlia Simões e exposição de ar-
tesanatos produzidos por artesãos
de Santa Olímpia, Corumbataí e São
Pedro. Na ocasião, a feira gastro-
nômica teve batata no cone, chope,

pamonhas, pães, doces e suco de
couve. A programação foi desen-
volvida pela Diretoria de Turismo
de Piracicaba, vinculada à Semdet-
tur (Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo), em parceria com a
associação de moradores de San-
ta Olímpia e apoio da Paróquia
Maria Estrela da Evangelização.

“Foi uma manhã muito agra-
dável, onde pudemos apreciar mais
as belezas naturais da nossa região,
ao ar livre, e depois participarmos
de feira gastronômica e de artesa-
nato, com música ao vivo. É muito
bacana ver o quanto o público está
engajado em conhecer mais da Ser-
ra do Itaqueri, levando em consi-
deração que este circuito é ideal para
todos que desejam aproveitar os
atrativos das 14 cidades que o com-
põe,” avaliou a diretora municipal
de Turismo, Alessandra Freire.

Ela comentou, ainda, que a
quarta etapa teve participação,
inclusive, de moradores de
Nova Odessa, Americana, Cam-
pinas, Sta. Bárbara D´Oeste, São
Pedro, Sertãozinho e Paulínia.

A realização da etapa em Pira-
cicaba teve apoio da Prefeitura, por
meio da Semdettur, Selam (Secre-
taria de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras), com orientação de
Alexandre Nascimento; SME (Se-
cretaria Municipal de Educação),
Semutri (Secretaria Municipal de
Transportes Internos), da Semu-
tran (Secretaria Municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes), da agência de tu-
rismo Nas Nuvens e do guia de
turismo Edison Ricardo Vicentin.

Divulgação
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Procuradoria cobra vara especial
para atendimento às mulheres
Procuradoria Especial da Mulher reivindicou, durante reunião, a criação de uma Vara
Especial no Fórum de Piracicaba para acolher os casos de violência contra a mulher

A vereadora Rai de Almeida
(PT), que lidera a Procuradoria
Especial da Mulher da Câmara
Municipal de Piracicaba, esteve
junto com Fabiana Menegon, co-
ordenadora do Cram (Centro de
Referência e Atendimento à Mu-
lher), e com Elisângela Pauli Tebet,
presidente do Conselho Municipal
da Mulher, em reunião nesta quin-
ta-feira (28) com o juiz Marcos
Douglas Balbino da Silva, diretor
do Fórum de Piracicaba, e com o
juiz da 3ª Vara Criminal de Piraci-
caba, Rodrigo Pares Andreucci.

O objetivo foi discutir o pe-
dido da Procuradoria para a cri-
ação de uma Vara Especial para
acolher os casos de violência
contra a mulher. Aos juízes, Rai
de Almeida externou sua preo-
cupação com o aumento da vio-
lência contra as mulheres, dos
casos de feminicídio e dos pedidos
de medidas protetivas registra-
dos até setembro em Piracicaba.

A vereadora ressaltou que a
criação de uma Vara Especial para
lidar com casos de violência con-
tra a mulher possibilitaria que
um mesmo juiz ficasse demanda-
do para esses atendimentos, tor-
nando-os mais ágeis e evitando
disparidades nas decisões de ca-
sos semelhantes, como costuma
ocorrer quando magistrados di-
ferentes atuam na mesma Vara.

Rai de Almeida, Marcos Dou-
glas e Rodrigo Andreucci afirma-

ram que a criação da Vara Especial
é um “desejo antigo”, que os ma-
gistrados disseram “há tempos”
pleitear junto ao Tribuna de Justi-
ça de São Paulo. No entendimento
do Tribunal, o número de casos de
violência contra a mulher, apesar
de elevado, ainda não contempla o
necessário para que, dentro do re-
gramento da instituição, uma vara
específica seja aberta na cidade. Os
magistrados ponderaram que ne-
nhuma cidade do porte de Piraci-
caba possui uma Vara Especial
como a pleiteada pela vereadora e
pelas representantes do Conselho
Municipal da Mulher e do Cram.

“Há essa questão técnica, que
é o número de casos de violência

para que seja autorizada pelo Tri-
bunal de Justiça de São Paulo a
criação dessa vara específica para
as mulheres. Mas isso é um para-
doxo”, comentou Rai de Almeida.
“Afinal, queremos uma Vara Espe-
cial para que o número de casos de
violência diminua; no entanto,
para que essa vara possa ser cria-
da, precisamos de um volume mai-
or de casos. É inaceitável”, disse a
vereadora, que agradeceu aos juí-
zes “a gentileza da acolhida e o
empenho em terem solicitado ao TJ-
SP, em 2019, a criação dessa vara”.

“Entendemos que há um re-
gramento técnico que está aci-
ma da vontade dos diretores do
Fórum de Piracicaba e agrade-

cemos a eles pela acolhida des-
sa luta e pela preocupação, co-
nosco compartilhada, no que
diz respeito à necessidade de ter
essa vara específica em Piraci-
caba”, afirmou Rai de Almeida.

“Diante disso, vamos seguir
até instâncias superiores e falare-
mos até com o governador do Es-
tado, se preciso for, para que essa
nossa importante demanda seja
atendida”, comentou a vereadora.
“É necessário esse investimento no
Judiciário local. Uma questão téc-
nica não pode se sobrepor aos be-
nefícios que a criação dessa vara
traria tanto às mulheres de Piraci-
caba quanto ao próprio Judiciário
local”, concluiu a parlamentar.

Divulgação

Procuradoria Especial da Mulher cobra uma Vara Especial para acolher os casos de violência contra a mulher
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COMIDA
Não faltam histórias de pes-

soas que apostam durante mui-
tos anos na loteria até o dia que
conseguem ganhar uma bolada.
O que elas fazem com a bufunfa,
porém, é outra história. Tem
quem ajude a família, tem que
saia viajando pelo mundo. E tem
quem gaste todo o dinheiro com
comida. Foi esse o caso relatado
ao jornal britânico Metro por
uma mulher que se identificou
como Charlotte Thomas. Segun-
do Charlotte, após jogar na lote-
ria desde 1994, sua mãe ganhou,
em 2019, £2,2 milhões (valor hoje
em torno de R$ 12,3 milhões).
Como era de se esperar, a vida
da família melhorou, mas não por
muito tempo, disse Charlotte. Se-
gundo ela, sua mãe gastou quase
todo o dinheiro com almoços e
jantares e, após três anos, sua
mãe tinha apenas £2.500 (cerca
de R$ 15 mil) na conta bancária.
Pior ainda, a mãe de Charlotte
continuou esbanjando e se endi-
vidou. Com o fim da sonhada es-
tabilidade financeira, a jovem foi
em busca de trabalho para ga-
rantir o sustento da família.

MACARRÃO VIROU
DINHEIRO
Decidido a preparar mac

& chesse (macarrão com quei-
jo) para o jantar, Marquetton
Carraway, morador de Golds-
boro, na Carolina do Norte
(EUA), saiu na semana passa-
da para comprar os ingredien-
tes que precisava para cozi-
nhar. Ao passar pelo caixa do
supermercado, Carraway apro-
veitou para tentar a sorte e
gastou US$ 5 (R$ 28) em uma
raspadinha. Quando chegou
em casa, Carraway raspou o
bilhete e descobriu que tinha
acabado de ganhar US$ 200
mil (cerca de R$ 1,1 milhão).
Ao site North Carolina Educa-
tion Lottery, o sortudo disse
que se não fosse pela visita ao
supermercado, ele jamais teria
comprado a raspadinha. Com
o prêmio, ele pretende comprar
uma casa e ajudar a família.

MEGA 3 VEZES
Já está valendo os novos

dias de sorteios da Mega Sena,
agora são três chances de ficar
milionário na semana: Terça,
Quinta e Sábado. A mudança foi
muito bem vinda pelos aposta-
dores que agora tem mais 1 chan-
ce na semana para tentar fatu-
rar os prêmios milionários. Aces-
se no canal no You Tube: lotéri-
ca copa 70 bolões especiais.

CCCCCARROARROARROARROARRO

Hyundai Mobis tem tecnologia
para estacionar carro com toque
O Mobis Parking Sistem 1.0P permite que o veículo “aprenda” a estacionar
sozinho, com o motorista usando sensores ultrassônicos e câmeras SVM
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IHGP lança edição 27 de revista

Fotos: Oswaldo Novello

Ana Torrejais, diretora
do Museu Prudente

Fábio San Juan sendo
homenageado por Edson
Rontani Jr., presidente do
Instituto Histórico e Geográfico

Parte dos autores da coletânea

Sidney Miguel, Rontani Jr., Cel. Cerqueira Leite,
Cb. João Batista e José Otávio Menten

Rontani, Menten e o professor Lineu Cardoso

O Instituto Histórico e Geográ-
fico de Piracicaba lançou, no últi-
mo sábado, na Biblioteca Munici-
pal a edição 27 de sua revista. A
publicação, em formato de livro, é
uma coletânea sobre os principais
acontecimentos vividos em 2022 na
cidade. A coordenação da tarde fi-
cou a cargo da diretoria do IHGP,
encabeçada por Edson Rontani
Júnior e Valdiza Maria Caprânico.
Foram 18 autores que falaram so-
bre diversos assuntos entre eles:
120 anos da Guarda Municipal,
200 anos da Câmara de Vereado-
res, 255 anos de Piracicaba, 20 anos
do Salãozinho de Humor, 100 anos
da Estação da Paulista e 60 anos
da Casa do Estudante da Esalq.

PRESTÍGIO — Rontani sali-

enta que o evento foi bem prestigi-
ado pela sociedade piracicabana,
sendo que marcaram presenças, o
professor Lineu Cardoso (ex dire-
tor da Escola Jerônymo Gallo e se-
cretário da Ação Cultural), Maks
Weiser (empresário e velocista nos
anos 1960), Sidney Miguel da Silva
Nunes (comandante da Guarda
Civil Municipal) e coronel Cerquei-
ra Leite (comandante da Polícia
Rodoviária do Estado), entre mem-
bros do IHGP e da Academia Pira-
cicabana de Letras e convidados.

O lançamento contou com as
palestras sobre os 65 anos do Museu
Prudente de Moraes proferida por
sua diretora, Ana Torrejais, e o hu-
mor gráfico em Piracicaba apresen-
tada pelo professor Fábio San Juan.
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Escola tem vagas para
informática e química

O Centro Paula Souza abriu
inscrições para contratação de ser-
vidores para o Processo Seletivo
Simplificado (PSS) na função de
auxiliar docente, cujo objetivo é a
admissão temporária para aten-
der as atividades acadêmicas.
Para a Fatec Piracicaba Deputa-
do Roque Trevisan serão disponi-
bilizadas vagas para área de atua-
ção em informática e química.

As inscrições são gratuitas e
vão até as 23h59 do dia 16 de outu-
bro somente pelo site https://
urhsistemas.cps.sp.gov.br/dgsdad/
selecaopublica/PSSAD/Abertos.aspx
(Localizar Fatec Piracicaba). Os do-
cumentos necessários para cada
área de atuação constam nos edi-
tais publicados em Diário Oficial. O
valor do salário mensal é de R$
2.964,87 com jornada semanal de

trabalho de 40 horas, com disponi-
bilidade para trabalhar nos turnos
diurno e noturno e aos sábados.

Os interessados deverão fazer o
cadastro com a inserção dos docu-
mentos exigidos no edital para o
memorial circunstanciado (Prova de
títulos) que será analisado por uma
banca avaliadora e também realiza-
rá uma prova prática (prova objetiva
de habilidades operacionais ou téc-
nicas) com a data a ser agendada.

As convocações estão previs-
tas para o final de 2023. A valida-
de do PSS é de um ano, podendo
ser renovável pelo mesmo perío-
do. O candidato preto, pardo ou
indígena poderá fazer uso do sis-
tema de pontuação diferenciada,
nos termos da Lei Complementar
nº 1.259, de 15/01/2015 e do De-
creto nº 63.979, de 19/12/2018.

Divulgação

Sistema de controle de estacionamento de
última geração da Hyundai Mobis

A Hyundai Mobis Coreia do
Sul anunciou no mês de setembro,
o Mobis Parking System (MPS) 1.0
Premium, uma edição aprimorada
de desempenho do primeiro siste-
ma de controle de estacionamento
de última geração do mundo, de-
senvolvido pela empresa em 2021.

De acordo com avaliações do
setor, a adição de novas tecnologi-
as de controle de estacionamento e
tecnologias de elementos centrais
à tecnologia existente solidificou
ainda mais a posição da Hyundai
Mobis no setor de controle de esta-
cionamento de alto desempenho.

Na função principal do sis-
tema, o Memory Parking Assist,
o motorista estaciona no modo
de aprendizado de rota e o veí-
culo memoriza o trajeto. Depois
disso, basta o toque de um bo-
tão para permitir o estaciona-
mento autônomo na vaga.

A essência dessa tecnologia de
estacionamento é a fusão de sen-
sores baseados em vídeo, mesclan-
do sensores ultrassônicos e câme-
ras SVM (Surround View Moni-
tor). Também foi aplicada uma

tecnologia avançada que mede si-
multaneamente a localização do
veículo e mapeia usando as infor-
mações obtidas. Ao implementar
essas técnicas originárias da ro-
bótica, foi constatado que os re-
cursos de assistência à direção
permitem uma distância de arma-
zenamento de até 100 metros.

Por meio da fusão de sensores
baseada em vídeo, a Hyundai Mo-
bis adicionou um recurso de reco-
nhecimento de linhas de estacio-
namento, que permite o estaciona-
mento autônomo mesmo em uma
vaga vazia e sem veículos ao redor,
reconhecendo as linhas de marca-
ção do espaço no estacionamento.
Essa tecnologia foi apresentada ao
público pela primeira vez quando
instalada no recém-lançado veícu-
lo elétrico da Kia, o SUV EV9, bem
como no G90, GV60 e IONIQ 6.

TENDÊNCIA E MERCA-
DO — A Hyundai Mobis planeja
continuar sua pesquisa e desen-
volvimento até o nível de estacio-
namento autônomo totalmente
não tripulado (AVP: Auto Valet
Parking). Além disso, a empresa

continua revelando inovações de
direção autônoma urbana, como
a condução em “caranguejo” e
demonstrações de curva zero,
com o ‘e-Corner System’, concre-
tizando seu plano para liderar o
futuro mercado de mobilidade.

A empresa espera que essa tec-
nologia seja bem recebida em paí-
ses como a Europa e a China, onde

áreas de estacionamento designa-
das ou garagens particulares são
relativamente comuns. Com a nova
tecnologia, é possível estacionar
remotamente no mesmo local com
base no percurso de direção apren-
dido anteriormente. Neste momen-
to, não há previsão para utilização
desta tecnologia nos veículos pro-
duzidos em território nacional.
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Shopping Piracicaba recebe
exposição de fotos do HFC

Juliana Terra

Talita Donati Telles de Souza e
Ivan Nicolas Baez Caballero

Visando a prevenção e detec-
ção precoce do câncer de mama, a
partir desta terça (3), o Shopping
Piracicaba recebe a exposição Re-
tratos de Uma Nova História. Pro-
movida pelo HFC Onco, setor de on-
cologia do HFC Saúde (Hospital
Fornecedores de Cana), a iniciativa
integra a campanha Outubro Rosa.
As imagens ficarão à mostra para o
público durante todo o mês, no piso
L1, até dia 31. A visitação é gratuita.

A exposição conta com fotos
de pacientes que enfrentaram ou
estão enfrentando o câncer de
mama, acompanhados de seus en-
tes queridos. São imagens que re-
velam a importância do amparo e
esperança para a superação do cân-
cer de mama. Cada uma delas é
acompanhada por uma breve histó-
ria. A programação inclui ainda in-
formações relevantes sobre a impor-
tância da detecção precoce do câncer
de mama e as melhores formas de
apoio às pessoas em tratamento.

Conforme destacou o presi-
dente do HFC Saúde, José Coral, a
iniciativa visa promover o cuidado
e a motivação. “A exposição é uma
forma de agradecer as pacientes
por confiarem no trabalho do
HFC Onco, de inspirar e encora-
jar mulheres que estão em trata-
mento contra o câncer. As foto-
grafias enaltecem a força femini-
na na Campanha Outubro Rosa”.

Para a gerente de marketing
do Shopping Piracicaba, Andreia
Vidal, a unidade busca ser vitrine
de pautas que promovam a saúde
e o bem-estar. “Recebemos muitos
clientes, visitantes e colaboradores
todos os dias. Grande parte são
mulheres, que sabemos represen-
tarem cerca de 99% dos casos da
doença no Brasil. Por isso, enten-
demos que é imprescindível dar
visibilidade ao Outubro Rosa e,
deste modo, fazer a detecção pre-
coce e o tratamento adequado.
Essa é uma ação que salva vidas”.

De acordo com o Inca (Insti-
tuto Nacional de Câncer), excluí-
dos os tumores de pele não mela-
noma, o câncer de mama é o mais
incidente em mulheres de todas
as regiões, com taxas mais altas
nas regiões Sul e Sudeste. Para o
ano de 2022 foram estimados
66.280 casos novos. A incidência
da doença aumenta com a idade,
sendo que a maior parte dos casos
ocorre a partir dos 50 anos. Outro
dado preocupante é que o câncer
de mama é a primeira causa de
morte por câncer na população
feminina em quase todas as regi-
ões do Brasil - exceto no Norte.

Homens também desenvolvem
câncer de mama, mas segundo o
Inca, estima-se que a incidência
nesse grupo representa apenas 1%
de todos os casos da doença.

SOBRE O SHOPPING PI-
RACICABA - Com 35 anos de his-
tória, é considerado o maior e mais
completo centro de compras e en-
tretenimento da região. Possui 280
lojas, as quais reúnem marcas con-
sagradas que compõem um pano-
rama completo de tendências alia-
do a um mix completo de serviços.
Com duas praças de alimentação,
cinco restaurantes, sete salas de
cinema com opções em 3D e ambi-
ente climatizado, se destaca nas
opções de lazer e entretenimento
para toda a família. Também pos-
sui uma sede da Polícia Federal
para emissão de passaportes.

SOBRE A ALLOS - Mais
completa plataforma de serviços,
entretenimento, lifestyle e compras
da América Latina, a ALLOS tem
em seu portfólio 62 shoppings pró-
prios e administrados - referência
em todas as regiões do país, hubs
de soluções para as cidades e desti-
nos de convivência e experiência fi-
digital. É um grande espaço de opor-
tunidades para os empreendedo-
res de varejo e serviços. Mantém o
compromisso de servir e encantar
os consumidores e parceiros todos
os dias, promovendo momentos
que encantam e transformam.   A
nova companhia integra o Merca-
do Novo da Bovespa, com mais alto
nível de Governança Corporativa,
e possui iniciativas com certifica-
ções internacionalmente reconhe-
cidas, como o Índice de Sustenta-
bilidade (ISE) da B3 e melhor ava-
liação do setor no Carbon Disclo-
sure Project (CDP), além da ade-
são ao Pacto Global da ONU. Seis
meses após a fusão entre Alians-
ce Sonae e brMalls, alguns pila-
res da nova companhia se tornam
ainda mais evidentes. Trata-se de
um legado consistente para a cri-
ação da nova marca, que aponta
para o futuro. ALLOS carrega em
sua essência a vasta experiência,
a paixão pelo que se faz, a valori-
zação de parcerias de longo prazo.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Audiência pública discutirá
pavimentação no Campestre

A Câmara realizará audiên-
cia pública em seu plenário, às
19h de 10 de novembro, para
discutir o que os vereadores Pau-
lo Campos (Podemos) e André
Bandeira (PSDB), autores da
convocação, classificam como
“caótica situação vivenciada pe-
los moradores do bairro Campes-
tre, principalmente em razão da
falta de pavimentação asfáltica”.

No requerimento 864/2023,
aprovado nesta quinta-feira, na
54ª Reunião Ordinária, os parla-
mentares citam o “grande núme-

ro de reclamações” relativas às
condições das vias do bairro, as
quais geram riscos às pessoas e
dificuldades de circulação.

Estão convocados para a audi-
ência pública os secretários Paulo
Roberto Borges (Obras e Zeladoria),
Telma Pereira (Finanças), Douglas
Koga (Saúde) e Jane Oliveira (Mo-
bilidade Urbana, Trânsito e Trans-
portes) e o presidente do Semae (Ser-
viço Municipal de Água e Esgoto),
Arthur Costa Santos. Representan-
te da CPFL em Piracicaba, Talita
Pinotti está convidada a participar.
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Bebel critica prefeito pelo uso
do voto impresso na eleição
Parlamentar também criticou a centralização do voto em um único local; “Com
todo respeito aos organizadores, estava uma bagunça”, disse a parlamentar

MMMMMINHAINHAINHAINHAINHA C C C C CASAASAASAASAASA, M, M, M, M, MINHAINHAINHAINHAINHA V V V V VIDAIDAIDAIDAIDA

Governo zera dívida
para quem recebe Bolsa
Família ou Benefício

Divulgação

As ações propostas pela Portaria têm o intuito de viabilizar o
cumprimento dos objetivos do Programa Minha Casa, Minha Vida

O Governo Federal publicou,
quinta (28), no Diário Oficial da
União, a Portaria MCID nº 1.248,
que incorpora uma série de novi-
dades do Programa Minha Casa,
Minha Vida (MCMV), previstas nas
leis nº 11.977, de 2009, e 14.620, de
2023. As medidas beneficiarão mi-
lhares de famílias por todo o país.

Entre as novas regras, des-
taque para a dispensa de partici-
pação financeira das famílias be-
neficiarias do Programa Bolsa
Família e das que tenham mem-
bro contemplado com o Benefício
de Prestação Continuada (BPC).
Sendo assim, nas modalidades
subsidiadas do MCMV (FAR,
FDS e Rural), os beneficiários do
Bolsa Família e do BPC serão isen-
tos do pagamento das prestações.

A Portaria também reduz o
número de prestações para quita-
ção do contrato de 120 para 60
meses, no caso das unidades con-
tratadas pelo Programa Nacional
de Habitação Urbana (PNHU), e
reduz a contrapartida de 4% para
1% para aquelas do Programa Na-
cional de Habitação Rural (PNHR).

Outros benefícios, concedidos
para os novos contratos a serem
assinados nos termos da Lei nº
11.977, de 2009, são a redução dos
valores das prestações a serem pa-
gas e a readequação dos limites de
renda para fins de enquadramen-
to dos beneficiários. As medidas,
além de igualar as condições de
pagamento às operações a serem
contratadas pelo novo MCMV,
favorecendo as famílias, refletem
a adequação das contratações à
realidade brasileira de 2023.

Destaque ainda, para o esta-
belecimento de condições mais
vantajosas para que os Municípi-
os, que tenham interesse, possam
quitar os contratos em nome dos
beneficiários, como, por exemplo,
em casos de desastres naturais.

Compõe também os objeti-
vos a serem alcançados com a
publicação do ato normativo a
revisão e atualização de regra-
mentos e procedimentos contra-
tuais para concessão de subven-
ção e quitação do contrato, de for-
ma a garantir o aprimoramento do
fluxo operacional do Programa.

Em síntese, as ações propos-
tas pela Portaria têm o intuito
de viabilizar o cumprimento dos
objetivos do Programa Minha
Casa, Minha Vida, seja a conclu-
são de investimentos iniciados e
cumprimento de compromissos
pregressos, mas, principalmen-
te, o acesso a moradia digna para
as famílias que mais precisam.

MINHA CASA, MINHA
VIDA — A Lei nº 11.977, de 7 de
julho de 2009, instituiu o
PMCMV que teve por finalidade
criar mecanismos de incentivo à
produção e a aquisição de novas
unidades habitacionais ou requa-
lificação de imóveis urbanos e
produção ou reforma de habita-
ções rurais, sobretudo para po-
pulação de baixa renda, através
dos subprogramas: I - o Progra-
ma Nacional de Habitação Urba-
na (PNHU); II - o Programa Naci-
onal de Habitação Rural (PNHR).

O Programa foi reestabelecido
pela Lei nº 14.620, de 2023, que
reitera o objetivo da primeira edi-
ção, a ampliação da oferta de mo-
radias para atender às necessida-
des habitacionais, sobretudo da
população de baixa renda, além de
inserir a promoção da melhoria de
moradias existentes para reparar
as inadequações habitacionais.

A atualização do MCMV
pela Lei nº 14.620, de 2023, en-
tre outras alterações, instituiu
novas regras e limites de renda
para o enquadramento de famí-
lias, como instituiu novos limi-
tes de subvenção econômica
para os beneficiários, ajustando
valores máximos para adequa-
ção das modalidades de provi-
são habitacional do Programa
ao cenário econômico de 2023.

A nova Lei determinou ain-
da, como prioridade, a conclusão
de investimentos iniciados e cum-
primento de compromissos pre-
gressos, o que resultou na neces-
sidade de edição de atos normati-
vos infralegais para regulamentar
as operações contratadas pela Lei
nº 11.977, de 2009, entre elas a
Portaria MCID nº 1.248, de 26 de
setembro de 2023. (Fonte: Secre-
taria de Comunicação da
Presidência da República)

Divulgação

A deputada Professora Bebel fez questão de participar
da eleição do Conselho Tutelar, mas lamentou a demora
para a população votar, de até uma hora e meia

Neste último domingo, primei-
ro de outubro, ao participar da vo-
tação para escolha dos novos con-
selheiros do Conselho Tutelar de
Piracicaba, a deputada estadual
Professora Bebel (PT) não poupou
críticas à administração do prefei-
to Luciano Almeida (PP) por ter op-
tado pelo voto impresso, ao invés
das urnas eletrônicas, como fez a
maior parte dos municípios da
região. A opção pelo voto impres-
so e a centralização da eleição no
Ginásio de Esportes Waldemar
Blatskauskas, no Bairro Alto, difi-
cultaram o acesso da população e
os eleitores que decidiram partici-
par da eleição demoraram mais de
uma hora e meia para registrar o
seu voto. “Com todo respeito aos
organizadores, estava uma bagun-
ça”, destacou a parlamentar.

A centralização do voto em
um único local e a utilização do
voto impresso, como constatou a
deputada, geraram muitas recla-
mações por parte da população.
“Reclamação com razão. Nós
avançamos anos luz no que diz
respeito ao voto eletrônico. A gen-
te costuma fazer eleições, e pouco
depois das cinco horas da tarde,
quando se encerra a votação, pra-
ticamente, já se sabe o resultado.

O Brasil é um modelo exemplar
para o mundo e Piracicaba optou
pelo voto impresso”, lamentou.

Enquanto nas eleições gerais
e nas municipais se utiliza o voto
eletrônico, em Piracicaba, apesar
de a Justiça Eleitoral colocar as
urnas eletrônicas à disposição
para a realização da eleição dos
novos conselheiros tutelares, a
Prefeitura da cidade optou por
fazer o voto impresso. “Só tenho
a lamentar esse processo mal fei-
to aqui em Piracicaba, que deve-
ria ser modelo pra toda região.
Nós fomos em Americana, está
tudo correndo direitinho, Limeira
esttá correndo direitinho, Águas de
São Pedro poderia até fazer assim,
de forma impressa, mas também
fez uso da urna eletrônica. En-
tão é uma vergonha o que ocor-
reu em Piracicaba, com as pessoas
ficando uma hora e meia na fila
para dar o seu voto”, criticou.

Se a votação fosse descen-
tralizada, em diversas regiões da
cidade, a Professora Bebel diz
que certamente a participação
popular seria muito maior. “A
centralização da eleição no giná-
sio de esportes dificulta a mobi-
lidade da população”, destacou.

Para Bebel, o poder público

municipal não deu o devido valor
a este processo ao não tomar medi-
das para facilitar o acesso da po-
pulação, como a descentralização
das votações e a utilização da urna
eletrônica. “O poder público de-
monstrou falha ao não fazer uma
campanha bem feita do que signifi-
ca a importância do Conselho Tute-

lar e do papel dos conselheiros tute-
lares. É lamentável que o senhor
prefeito nem pra isso serviu”, criti-
cou a deputada Professora Bebel,
que também fez questão de cumpri-
mentar a todos que participaram
do processo, apesar dos empecilhos,
assim como todos os conselhei-
ros eleitos, progressistas ou não.

O vice-presidente do Sindi-
cato dos Empregados no Comér-
cio de Piracicaba, Roberto Pre-
vide, juntamente com os direto-
res Vanessa Lanes e José Paulo,
participaram, dia 22 de setem-
bro, do Congresso Sindicato dos
Comerciários, no Centro de La-
zer da Federação dos Emprega-
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Diretores encontram-se com
o deputado Luiz Carlos Motta

Divulgação

Roberto Previde, Vanessa Lanes, deputado federal
Luiz Carlos Motta e José Paulo

dos no Comércio no Estado de
São Paulo, em Praia Grande,
quando se reuniram com o pre-
sidente da entidade, deputado
federal Luiz Carlos Motta. Na
pauta, a luta permanente em de-
fesa tanto de novos benefícios
como na manutenção dos direitos
dos trabalhadores comerciários.

RRRRREDEEDEEDEEDEEDE     ELÉTRICAELÉTRICAELÉTRICAELÉTRICAELÉTRICA

Museu da Água fecha hoje para manutenção
O Museu da Água, localiza-

do na avenida Beira Rio, 448, fi-
cará fechado nesta terça (03), em
razão de desligamento progra-
mado pela CPFL (Companhia
Paulista de Força e Luz) para
manutenção da rede elétrica. O
museu retoma o funcionamento
normal quarta (4), das 9h às 17h.

A CPFL está com obras na su-
bestação Beira Rio, que fica ao lado
do auditório, e, por isso, precisará
fazer o desligamento como forma
de garantir a segurança dos eletri-
cistas e da população durante a
manutenção na rede de energia.

Além do museu, o auditório
também não terá expediente. A
bomba da Captação 2, que envia
água para a Estação de Trata-
mento Luiz de Queiroz, localiza-
da dentro do Museu da Água e
faz parte de sua casa de bombas,
será mantida em operação com
geradores durante a manutenção.

MUSEU DA ÁGUA – O pré-
dio onde fica o Museu da Água foi
construído em 1887, ao lado do
salto do rio Piracicaba, como pri-
meiro serviço de captação e distri-
buição de água encanada para o

abastecimento doméstico, implan-
tado no interior do estado de São
Paulo. É rico em detalhes arquite-
tônicos, como arcos, pisos e pare-
des de pedras, aquedutos centená-
rios e antigas tubulações de ferro.

Como Museu, o espaço funcio-
na desde 25 de novembro de 2000 e

conta com várias peças que foram
usadas no sistema de distribuição
de água. Algumas antigas, como a
carrocinha que servia para trans-
portar ferramentas e peças utiliza-
das nas ligações de água ou conser-
tos diversos. Outras peças mais re-
centes, como o eixo com rotor de

uma bomba d’água, registros, tubo
e flange usados nas redes de água.

SERVIÇO
Museu da Água. Avenida Beira Rio,
448, Centro. Funciona de terça a
domingo, das 9h às 17h. Entrada
gratuita. Informações: 3432-8063.

Divulgação/CCS

Museu da Água fica hoje: manutenção da rede elétrica
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Centro acadêmico realiza
“Semana os Alimentos”

Com o intuito de envolver os
alunos com atividades que propor-
cionem uma visão além da sala de
aula com palestras, dinâmicas e
cursos direcionados às áreas que
um profissional cientista de alimen-
tos pode seguir, o Centro Acadêmi-
co de Ciências dos Alimentos (CA-
CAL), com apoio dos docentes do
Departamento de Agroindústria,
Alimentos e Nutrição (LAN), da
Escola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz (Esalq/USP) realizarão,
entre 7 e 11 de outubro, a Semana
de Ciências dos Alimentos (SECAL).

As atividades internas, entre
os dias de semana, acontecerão no
anfiteatro Prof. Urgel de Almeida
Lima do LAN, entre 17h e 18h, to-
dos de forma gratuita. Os partici-
pantes contarão com sorteio, coffee
break e emissão de certificados.

A programação tem início no
sábado, 7, com a realização da Fei-
ra de Ciências dos Alimentos, no
Mercado Municipal de Piracicaba,
das 9h às 13h. Este é um evento aber-
to ao público e visa conectar o co-
nhecimento à comunidade piracica-
bana. Nos estandes montados em

frente ao mercado, o público obterá
informações sobre o que são alimen-
tos funcionais, o que vem a ser se-
gurança dos alimentos e poderá co-
nhecer a maneira correta de arma-
zenar alimentos. São coordenado-
res desta atividade os professores
Aline Silva Mello Cesar, Danielle
Fernanda Maffei e Ricardo Kluge.

Na segunda-feira, 9, aconte-
cerá uma apresentação sob o tema
“Por dentro do curso com o CA-
CAL”. Serão passadas informa-
ções sobre atualização do curso,
disciplinas, requisitos e obriga-
ções para a conclusão da gradu-
ação em Ciências dos Alimentos.

Na terça-feira, 10, ocorrerá a
palestra “Mel: um dos produtos va-
liosos das abelhas”, com a pós-dou-
toranda Denise de Araújo Alves.

Na quarta-feira, 11, aconte-
cerá o FICA (Fórum interno de
Ciências dos Alimentos) & Troca
da gestão do CACAL, oportuni-
dade para os participantes con-
versarem sobre o curso, fazerem
críticas ou sugestões sobre o cur-
so e se interessarem em fazer par-
te de uma nova gestão do CACAL.
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Rai de Almeida busca informações
sobre atendimento a protetores

A vereadora Rai de Almeida
(PT) faz perguntas ao Executivo
sobre condições de cadastro, re-
gistro, suporte e atendimento a
pessoas que atuam como prote-
tores de animais em Piracicaba.
Ela indaga se existe alguma polí-
tica pública destinada aos prote-
tores independentes e se, entre
aqueles que estão cadastrados na
Prefeitura, há um controle sobre
o número de animais que estão
sob sua responsabilidade.

A vereadora também quer
saber qual o respaldo que a ad-
ministração municipal dá hoje
aos protetores que não possuem
organização não-governamental
formalizada e se o Centro de
Controle de Zoonoses fornece su-
porte sanitário e/ou de manu-
tenção aos protetores e aos de-
mais cidadãos —se sim, de que
tipo e com qual periodicidade.

Rai de Almeida pergunta se a
Prefeitura conta com cadastro das
pessoas que mantêm em casa mais
de dez animais e se há solicitações
(e o registro delas) feitas por pro-
tetores pedindo ajuda da admi-

nistração municipal na manuten-
ção, alimentação ou assistência
médica veterinária aos animais tu-
telados por eles —se sim, quantas
e quais tipos de ajuda solicitam.

No requerimento 837/2023,
aprovado pela Câmara nesta
quinta-feira (28), durante a 54ª
Reunião Ordinária, a vereado-
ra também questiona quantas
castrações são destinadas, men-
salmente, aos protetores inde-
pendentes, qual secretaria é a
responsável pela fiscalização e
apoio ao trabalho dos protetores
e qual a política pública do mu-
nicípio em caso de morte de uma
pessoa “que tenha em casa um
expressivo número de animais”.

“O Poder Público tem papel
fundamental na definição de po-
líticas públicas voltadas para a
questão dos animais. Muitas ve-
zes, os protetores, no desejo fun-
damental e sincero de empenha-
rem seus esforços e até mesmo
seus recursos financeiros na luta
pela defesa dos animais, atuam
onde deveria atuar o Poder Pú-
blico”, reflete Rai de Almeida.
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Município mantém equilíbrio
com compensação de receitas
Repasses do ICMS, estadual, e do Fundo de Participação dos Municípios, federal, foram
menores que o previsto até agosto; ISSQN cresceu 14,25% e Imposto de Renda, 20,87%
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Encontro atrai 350 pessoas
interessadas na prática

Piracicaba conseguiu com-
pletar os oito primeiros meses do
ano com a arrecadação 1,4%
maior do que o previsto no Or-
çamento para o período, mesmo
com quatro de suas cinco princi-
pais receitas estando abaixo do que
havia sido estimado para elas.

Foram quase R$ 41,4 mi-
lhões que o município deixou de
receber somente de ICMS, impos-
to estadual impactado desde 2022
por políticas para o controle do
preço dos combustíveis: eram es-
perados R$ 349,299 milhões de
repasse, vieram R$ 307,873 mi-
lhões, uma queda de 11,86%.

O efeito também refletiu no
Fundeb (Fundo de Manutenção
e Desenvolvimento da Educação
Básica e de Valorização dos Pro-
fissionais da Educação), em par-
te composto com recursos do
ICMS: Piracicaba recebeu até
agosto R$ 161,146 milhões, quan-
do eram previstos R$ 167,5 mi-
lhões, uma redução de 3,79%.

Os números foram apresen-
tados pelo governo Luciano Al-
meida (PP) na audiência pública
para a demonstração das metas
fiscais do segundo quadrimestre
de 2023, convocada pela Comis-
são de Finanças e Orçamento da
Câmara e realizada no plenário
na tarde desta sexta-feira (29).

“Realmente a queda é uma ten-
dência: o município está passando
por isso como todos os outros”, dis-
se a secretária municipal de Finan-
ças, Telma Pereira, sobre as redu-
ções na arrecadação do ICMS e no
repasse do FPM (Fundo de Parti-
cipação dos Municípios), que foi de
R$ 65,973 milhões até agosto,
6,16% menor que o esperado.

“O ICMS não acreditamos que
vai ter alguma recuperação de ime-
diato. Alguma recomposição que
teríamos de receber nós já recebe-
mos no começo do ano. O FPM é a
mesma coisa. Lógico que é preocu-
pante, estamos acompanhando es-
sas receitas”, declarou a secretá-
ria ao fazer a demonstração dos
números na audiência pública.

Duas receitas locais que estão
entre as cinco maiores fontes de
arrecadação também caíram: o
IPTU foi 3,75% menor que o pre-
visto até agosto (R$ 132,179 mi-
lhões, contra estimativa de R$
137,323 milhões), enquanto a entra-
da de recursos pela cobrança de ta-
rifas de água e esgoto ficou em R$
200,687 milhões, ou 6,46% abaixo
dos R$ 214,554 milhões projetados.

Neste caso, conforme explicou
o presidente do Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto), Ar-
thur Costa Santos, a queda foi con-
sequência do atraso de dois meses
em relação à expectativa inicial para
o reajuste das tarifas de água e es-
goto entrar em vigor, “em função
de negociações que estavam ocor-
rendo com a Ares”, agência regu-
ladora da bacia. “Isso levou à
não-realização da receita como
um todo”, afirmou o dirigente.

Única das cinco principais
fontes de arrecadação a superar
a projeção para os oitos primei-
ros meses de 2023, com 14,25%
de alta, o ISSQN (Imposto sobre
Serviços de Qualquer Natureza)
deu ao município R$ 217,835
milhões até agosto, R$ 27,1 mi-
lhões a mais que os R$ 190,667
milhões então esperados.

Outros destaques positivos

para a arrecadação ao fim do se-
gundo quadrimestre foram: as
transferências federais e estaduais
para a Saúde (de R$ 114,999 mi-
lhões, 15,45% acima do previsto) e
para a Educação (R$ 42,749 mi-
lhões, 18%); o IPVA (R$ 114,996
milhões, 15,13%); e as taxas mu-
nicipais, como de limpeza ou de
poder de polícia (R$ 64,827 mi-
lhões, 19,27%). O dinheiro que per-
manece no município com o Im-
posto de Renda também superou
o previsto até agosto em 20,87%,
totalizando R$ 59,511 milhões.

“Hoje o ISS é uma surpresa
muito boa: nossa cidade está com
uma atividade econômica positiva
e isso nos ajuda a recompor a re-
ceita. E também têm o IPVA —que
é uma tendência ter essa recupera-
ção por conta do decreto [67.444/
2023] do Estado de São Paulo que
permite a negociação dos carros
[com parcelas a vencer do impos-
to] e que alavancou muito a re-
ceita— e o Imposto de Renda, já
que há uma instrução normati-
va [2.145/2023, da Receita Fe-
deral] que retém o IR sobre os
serviços e trouxe uma receita mai-
or para o município, além da pró-
pria retenção do Imposto de Ren-
da dos servidores públicos, pois
hoje, com o aumento do salário,
muitos passaram para a faixa má-
xima”, esclareceu Telma Pereira.

Já o salto de 236% nas recei-
tas ligadas à remuneração de apli-
cações financeiras —eram espera-
dos R$ 17,785 milhões, entraram
R$ 59,766 milhões— foi explicado
pela secretária como resultado do
caixa mantido com superávits an-
teriores. “Em 2020 e 2021, com o
aumento da inflação e um volume
de despesa menor, tivemos um su-
perávit financeiro, e esses recursos
estão aplicados, pois é nossa obriga-
ção deixá-los em aplicações permiti-
das ao Poder Público. Todo esse vo-
lume aplicado logicamente traz um
rendimento muito acima, mas isso é
sazonal, atípico: a partir do momen-
to em que começarmos com contra-
tos novos e os desembolsos, esse di-
nheiro vai sair e o rendimento, cair.”

Telma Pereira avaliou como
“equilibrada e sob controle” a si-
tuação financeira e fiscal do mu-
nicípio no ano e reconheceu que,
apesar de quedas em algumas das
fontes de arrecadação, o aumento
registrado em outras acaba geran-
do “compensações dentro da re-
ceita”. “Percebemos que existem
algumas receitas que estão um pou-
co acima, outras um pouco abaixo
devido à inflação e à questão eco-
nômica, mas no geral acaba fican-
do equilibrado o orçamento.”

“Com alguns altos e baixos, a
arrecadação está se comportando.
As despesas estão bem controladas,
não percebemos nenhum ponto de
atenção ou preocupação quanto a
isso”, afirmou, destacando que o
município também está dentro dos
limites constitucionais para despe-
sas com pessoal (39%, ante o máxi-
mo permitido de 54%) e deve ter-
minar o ano respeitando os pata-
mares mínimos de investimento
em Saúde (15%) e Educação (25%).

O total de R$ 1,781 bilhão ar-
recadados até agosto —corres-
pondentes a 67,86% dos R$
2.624.850.000 estimados na Lei
Orçamentária Anual de 2023— não
incluem os R$ 60,668 milhões que
estavam previstos para entrar

como operações de crédito, a partir
dos desembolsos iniciais de finan-
ciamentos contratados pelo mu-
nicípio. “Quando fizemos as pre-
visões, tínhamos no nosso plane-
jamento fazer todos os contratos
de operação de crédito, mas eles
não vieram no tempo que esperá-
vamos, então não recebemos ne-
nhum desembolso ainda, já que
essas operações não vêm de uma
vez só”, justificou Telma Pereira.

As novas operações de crédito
negociadas pelo município alcan-
çam um total de R$ 273 milhões:
R$ 25 milhões para iluminação
pública e R$ 25 milhões para sane-
amento com recursos do Desenvol-
ve SP; R$ 23 milhões para sanea-
mento, viabilizados pelo Finisa 1;
R$ 150 milhões para recapeamen-
to de 78 quilômetros, moderniza-
ção da iluminação pública, proje-
tos de drenagem e desassoreamen-
to e instalação de ciclovias e ciclo-
faixas, pelo Finisa 2; além de R$
50 milhões para saneamento, tam-
bém pelo Finisa 2, no único contra-
to que ainda não está assinado.

Ao fim do segundo quadri-
mestre, a Prefeitura havia liquida-
do 56,9% (R$ 1,106 bilhão) do or-
çamento previsto para 2023; o Se-
mae 49% (R$ 175,655 milhões); o
Ipasp 54,8% (R$ 133,289 milhões);
a Câmara 49,4% (R$ 26,852 mi-
lhões); e a Fumep 54% (R$ 13,514
milhões). A Prefeitura, sozinha, ti-
nha, ao final do segundo quadri-
mestre, uma disponibilidade finan-
ceira de R$ 373,594 milhões —já
descontados o passivo financeiro,
os empenhos a liquidar e os restos
a pagar a liquidar, que elevam o
montante a R$ 827,192 milhões.

Esse dinheiro “em caixa” foi
questionado pelo presidente da
Comissão de Finanças e Orça-
mento, André Bandeira (PSDB).
“Há disponibilidade financeira de
R$ 827 milhões, sendo R$ 406
milhões empenhados. Na última
audiência [sobre os números do
primeiro quadrimestre] tinham
aproximadamente R$ 650 milhões
de disponibilidade total, com R$
400 milhões empenhados. A que
se deve a disponibilidade continu-
ar aumentando dessa forma?
Ainda é devido a dificuldades
com licitações? Porque é um recur-
so que deve ser investido, natural-
mente”, perguntou o vereador.

A secretária de Finanças res-
pondeu que os recursos serão
destinados a “investimentos já em
andamento”. Trata-se de cinco
projetos que ainda vão ser empe-
nhados nos R$ 224,296 milhões
do superávit que integra o atual
orçamento: R$ 107 milhões para
recapeamento asfáltico; R$ 88

milhões para recapeamento de
concreto; R$ 18 milhões para ilu-
minação pública; R$ 4 milhões
para recapeamento de estrada
municipal no Santa Isabel; e R$
7,2 milhões para o recapeamento
da pista do aeroporto municipal.

André Bandeira também
mostrou preocupação quanto
aos 20,4% que foram liquidados
até agosto na Educação, abaixo
do piso constitucional de 25%.
Em resposta, o secretário Bru-
no Roza relacionou os investi-
mentos previstos pela pasta,
entre os quais a aplicação de R$
15 milhões, até dezembro, na ma-
nutenção e conservação de esco-
las, num total de 76 unidades re-
formadas pelo atual governo.

“Estamos fazendo a troca de
todos os utensílios das cozinhas,
que era uma demanda antiga, além
de adquirir material de apoio dos
alunos e material didático do pró-
ximo ano, que garantam a quali-
dade do ensino. Isso foi feito, logo
que assumi, a partir de um diag-
nóstico de realidade, é resultado de
um processo de escuta com a rede.
Há, sim, uma discussão profunda
com a rede sobre os materiais que
são necessários”, disse Bruno Roza.

O vereador Acácio Godoy (PP)
fez ponderações diante dos núme-
ros apresentados e motivou parte
dos esclarecimentos feitos por Tel-
ma Pereira durante a audiência
pública. O parlamentar perguntou
como Piracicaba se posicionará di-
ante dos “impactos negativos” mo-
tivados pela queda nos repasses do
ICMS e do Fundo de Participação
dos Municípios; indagou se a re-
muneração de 236% de aplicações
financeiras foi um movimento
“natural, esperado ou atípico”, já
que “ajudou a compensar as ou-
tras quedas”; e questionou se,
na Educação, ainda há “saldo
de anos anteriores a quitar”.

Bruno Roza explicou que o
fundo municipal criado com recur-
sos não-aplicados na Educação em
2020 e 2021, anos afetados pelo
ápice da pandemia, reuniu R$ 51
milhões a serem gastos em 2023.
“O saldo atual é de R$ 13 milhões,
dos quais R$ 11 milhões já estão
empenhados. E os R$ 2 milhões
restantes faremos esforço para
liquidar ainda em outubro.”

Relator da Comissão de Finan-
ças e Orçamento, o vereador Gil-
mar Rotta (PP) esclareceu dúvidas
sobre os repasses ao Ipasp, enquan-
to Fabrício Polezi (Patriota) desta-
cou o trabalho em equipe da admi-
nistração municipal. Também par-
ticiparam da audiência pública ou-
tros secretários municipais e inte-
grantes do Executivo convocados.

Rubens Cardia

Audiência pública foi realizada pela Câmara na sexta-feira, 29
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Secretaria abre as inscrições para curso online de Libras
Hoje (3), a partir das 10h, a

Secretaria de Estado dos Direitos
da Pessoa com Deficiência (SEDP-
cD) abre as inscrições para o curso
básico online e gratuito da Língua
Brasileira de Sinais (Libras). A ação,
realizada em parceria com o Cen-
tro de Tecnologia e Inovação (CTI),
já qualificou cerca de 23 mil pesso-
as de mais de 400 municípios do
Estado de São Paulo. Ao todo, se-
rão quatro turmas ministradas
por quatro professores surdos:
duas com aulas às segundas,
quartas e sextas-feiras; duas com
aulas às terças e quintas-feiras.

O conteúdo programático é
abordado por professores surdos e
contempla os seguintes temas: O
que é libras; Identidade surda;
Cultura surda; Comunicação: sur-
do x ouvinte; Regionalismos na li-
bras; Sistema de notação da libras;
Alfabeto manual; Sinais pessoais;
Cumprimentos/saudações; Condi-
ções climáticas; Advérbios de tem-
po e calendário; Singular e plural;
Animais; Expressões faciais; Ma-
teriais escolares e de escritório; Pro-
nomes pessoais, possessivos, de-
monstrativos e interrogativos;
Números: cardinais e quantidades;

Dias da semana; Família; Senti-
mentos; Horas/duração; Ambien-
tes da residência; Localidades; Di-
reção/perspectiva; Meios de trans-
porte; Profissões; Documentos;
Verbos; Configurações de mão.

O curso tem o total de 40 ho-
ras, divididas em 30 horas ao vivo
pela plataforma Zoom, e 10 horas
de atividades extras. É necessário
o uso de câmera durante as aulas.
Para obter o certificado de partici-
pação, é preciso ter frequência mí-
nima de 75% das aulas ao vivo, e
atingir média final 5,0 ou superi-
or. Os cursos de Libras acontecem

mensalmente e têm vagas limita-
das. O público em geral a partir dos
18 anos pode se inscrever. A inicia-
tiva tem como objetivo ensinar Li-
bras a pessoas sem deficiência au-
ditiva para que elas estejam habili-
tadas a se comunicar com as mais
de 492,9 mil pessoas com deficiên-
cia auditiva que vivem no estado
de São Paulo, de acordo com os
índices da Base de Dados dos Di-
reitos da Pessoa com Deficiência.

As inscrições abrem no
início de cada mês e podem ser
rea l izadas  a través  do  s i te
pessoacomdeficiencia.sp.gov.br.

O Varejão da Paulista rece-
beu, no domingo (1o)  mais uma
edição do Encontro de Meliponi-
cultura Urbana, que reuniu cerca
de 350 pessoas interessadas na
criação de abelhas ASF (Abelhas
Nativas Sem Ferrão). Em conjun-
to com meliponicultores do muni-
cípio, a Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), esteve na organização
do evento, que contou com dez
expositores de produtos relaciona-
dos a ASF, mel de Apis e caixas de
abelhas, todas expostas conforme
a lei estadual que regulamenta a
criação de abelhas sem ferrão.

O evento contou com uma pa-
lestra da engenheira florestal da
GeoApis, Simone Dias Rodrigues,
sobre a importância da regulariza-
ção dos meliponários, conforme
orientação da Coordenadoria da
Defesa Agropecuária do Estado de
São Paulo. “Somos parceiros do en-
contro e monitoramos grande par-
te dos criadores de abelhas na re-
gião. Esta foi a primeira edição com
a presença regularizada das abe-
lhas nativas no espaço, mostrando
como foi importante a construção
e o acolhimento da Sema, que viu a
grande quantidade de pessoas apai-
xonadas por abelhas na região e a
oportunidade de avançar com os
criadores de abelhas locais, que
tanto contribuem com a biodiver-
sidade urbana”, ressalta Simone.

Divulgação

Meliponicultura contribui para o desenvolvimento das agroflorestas
e da agricultura sustentavel, explicam organizadores

Segundo o meliponicultor
Carlos Jesus de Souza, os organi-
zadores pretendem continuar re-
alizando duas edições do encon-
tro anualmente, em março e ou-
tubro, como já vem acontecendo
desde 2019. “A meliponicultura
está em ascensão na nossa região
e prevemos um grande aumento
no número de produtores neste
setor. Essa prática é essencial, pois
também contribui para o desenvol-
vimento de agroflorestas e da agri-
cultura sustentável”, disse Carlos.

Em junho, a Sema realizou
uma capacitação gratuita sobre
meliponicultura, na qual foram
abordados os aspectos legais para
criação e transporte de abelhas sem
ferrão. “Desde o ano passado temos
feito parceria para a realização do
Encontro de Meliponicultura Urba-
na, e desde então temos recebido
muitos meliponicultores e queremos
ser um canal de interlocução para
que mais produtores se interessem
por essa prática”, ressalta Nancy.

De acordo com Defesa Agro-
pecuária do Estado de São Pau-
lo, os meliponicultures precisam
obter autorização de uso e ma-
nejo e regularizar o plantel pré-
existente até 15 de dezembro
deste ano, por meio do site do
Gedave (Gestão de Defesa Ani-
mal e Vegetal), https://gedave.
defesaagropecuaria.sp.gov.br/. A re-
gularização é gratuita, fica pronta no
mesmo dia e é válida por dez anos.

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira,
apresentou na última sexta-fei-
ra, dia 29 de setembro, em reu-
nião no Ministério Público, a res-
posta da prefeitura ao requeri-
mento 654/2023, de autoria do
parlamentar, que informa o não
recebimento de repasses do Go-
verno Federal referentes ao novo
piso salarial dos profissionais de en-
fermagem. De acordo com o gabi-
nete do parlamentar, no entanto,
“há relatos que foi recebido”.

Em resposta encaminhada à
Câmara por meio ofício em 17 de
agosto, a prefeitura informou
que não recebeu tais valores, e
que o repasse deveria ser feito
até o dia 21 de agosto, conforme
matéria jornalística publicada no
portal do Governo Federal.

Cássio, no requerimento, lem-
bra que o piso salarial nacional da
categoria foi instituído pela Emen-
da Constitucional 124/2022, de ju-
lho do ano passado, nos valores
de R$ 4.750 para enfermeiros, de
R$ 3.325 para técnicos de enfer-
magem e de R$ 2.375 para auxili-
ares de enfermagem e parteiras.
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Vereador questiona os repasses do
novo piso salarial da enfermagem

Cássio Luiz Barbosa e Estela Cristina de Toledo Piza Rossi,
representante dos profissionais de enfermagem

Cadastro dos profissionais - A
propositura de Cássio Luiz também
busca informações sobre o cadas-
tramento e atualização da lista de
técnicos de enfermagem, auxilia-
res de enfermagem e parteiras li-
gados a instituições conveniadas
ao SUS (Sistema Único de Saúde).

De acordo com o Executivo, na
resposta ao requerimento 654/
2023, “todas as unidades de saúde
têm por obrigação cadastrar todos
os funcionários e servidores junto
ao Cnes (Cadastro Nacional de Es-
tabelecimentos de Saúde) e manter
seus cadastros devidamente atua-
lizados”, e que as planilhas com
esses dados estão disponíveis para
consulta no portal do Cadastro.

Na sequência, quanto ao
questionamento do vereador so-
bre se as instituições de fato in-
formaram o número de profissio-
nais de enfermagem em seus qua-
dros, o Executivo respondeu que
“houve repasse de informações por
parte das instituições e essas fo-
ram cadastradas na plataforma
designada pelo Ministério da Saú-
de para que fossem feitos os cálcu-
los relacionados ao piso da classe”.

Assessoria Parlamentar
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Piracicaba teve, no mês de agosto,
saldo positivo de 866 contratações
Mais contratos foram de Serviços, com saldo de 471 vagas, seguido
da Indústria com 281, Comércio com 74 e Agropecuária com 25 vagas

Piracicaba finalizou o mês
de agosto com saldo positivo
de 866 vagas formais de tra-
balho. A informação foi divul-
gada ontem (02) pelo Caged (Ca-
dastro Geral de Empregados e
Desempregados). No acumulado
desde o início do ano o municí-
pio apresenta 4.546 vagas de
saldo e, desde janeiro de 2021,

o número sobe para 18.668 va-
gas com carteira assinada.

Quem mais contratou em
agosto deste ano foi o segmento de
Serviços, com saldo de 471 vagas,
seguido da Indústria com 281 va-
gas, Comércio com 74 vagas e Agro-
pecuária com 25 contratações.

Do saldo positivo de 866 va-
gas criadas com carteira assina-A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria de Infraestrutura e Meio
Ambiente (Simap), instalou oito pla-
cas educativas, contendo informa-
ções sobre o local, fotos e infor-
mações sobre educação ambiental,
em pontos estratégicos da cidade,
como Horto de Tupi, avenida Cru-
zeiro do Sul, Parque da Rua do Por-
to, Rua do Porto e bairro Itaperu.

Além das placas, foram tam-
bém instalados 13 conjuntos de li-
xeiras, contendo uma para reciclá-
veis e outra para não recicláveis, no
Horto de Tupi e no Parque da Rua
do Porto. Todos os itens foram en-
tregues por doação, realizada pela
CJ Brasil por meio da Oscip Pira 21
– Piracicaba Realizando o Futuro.

“As placas educativas visam
fortalecer a educação ambiental
realizada pela Simap, auxiliar na
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Prefeitura instala placas educativas
em pontos estratégicos da cidade

Além de placas, Horto de Tupi também recebeu
novas lixeiras, para recicláveis e não recicláveis

sensibilização ambiental da popu-
lação piracicabana e, em alguns
casos, até relacionar o tema meio
ambiente e cultura, por meio da his-
tória de Piracicaba. Parcerias como
essas são muito bem-vindas, pois a
comunicação visual é uma aliada da
sensibilização ambiental, já que
auxilia na construção do conheci-
mento e populariza assuntos”,
destacou Laís Ferraz de Camargo,
educadora ambiental da Simap.

TRILHA – Ainda no Horto
de Tupi, a Simap realizou a limpeza
da trilha dos Lagos e também ins-
talou uma placa no início da trilha,
com informações gerais sobre o
caminho, que tem percurso de 800
metros e nível fácil. A trilha é aber-
ta ao público durante o horário de
funcionamento do Horto, que é
das 7h às 17h, todos os dias.
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da em agosto, 436 foram de con-
tratações de homens e 430 de
mulheres. A faixa etária mais be-
neficiada com as contratações de
agosto foi entre 18 e 24 anos, com
616 contratações, seguida dos que
possuem idade entre 30 e 39 anos,
com 138 contratações e dos que
possuem idade acima de 17 anos
com 109 postos de trabalho.

Quando comparados por
grau de instrução, os traba-
lhadores com ensino médio
completo foram os mais bene-
ficiados, com 521 contrata-
ções, seguidos dos que possu-
em ensino superior completo
com 174 contratações, e dos que
possuem ensino médio incom-
pleto com 170 contratações.

Durante a 54ª Reunião Or-
dinária, desta quinta-feira (28),
o vereador Acácio Godoy (PP)
discutiu, na Tribuna, acerca das
áreas institucionais do município
que estão em desuso e têm servi-
do apenas para o “acúmulo de
lixo e crescimento de mato”.

O parlamentar explicou que,
em função da expansão da cidade,
com vários condomínios e projetos
habitacionais, por incisão da lei,
existem áreas reservadas que se-
rão, no futuro, ocupadas por equi-
pamentos públicos como postos de
saúde, escolas e creches, mas que,
no momento, estão sem uso.

“Há muitas áreas institucio-
nais destinadas para a implanta-
ção de equipamentos comunitári-
os, mas que até a utilização, não
servem para nada, a não ser acu-
mular mato e muitas vezes sujei-
ras e, as pessoas ainda, utilizam

para jogar entulhos”, argumentou
o parlamentar. Ele ressaltou que a
lei municipal “não autoriza que se
faça algo para o momento”.

“Nossa lei não autoriza que
se faça algo como tornar uma área
de convivência social com brin-
quedos e parquinhos”, argumen-
tou Acácio Godoy. O vereador
disse ainda que uma área deso-
cupada faz as pessoas entende-
rem que “podem começar a des-
cartar lixos e entulhos no local”.

“Estou entrando com um pro-
jeto para autorizar que essas áreas,
até serem usadas para o seu último
fim, tenham maior finalidade; que
a gente possa colocar equipamentos
para uso, lazer e convivência soci-
al”, disse o parlamentar, que finali-
zou ao dizer que protocolou no mes-
mo dia, o projeto de lei complemen-
tar 11/23 sobre a utilização momen-
tânea das áreas institucionais.
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Acácio apresenta projeto que visa
a utilização de área institucional
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Música: uma aliada para a saúde física e mental
A música, há tempos, tem sido

uma companheira constante da
jornada humana. Além de propor-
cionar momentos que marcam
histórias de vida e oferecer entre-
tenimento, também se revela um
poderoso ‘elixir’ para a saúde físi-
ca e mental. Estudo recente, pu-
blicado na revista Jama Network
Open em 2022, revelou que a mú-
sica pode ser tão benéfica quanto
atividades físicas para a saúde, ba-
seando-se em uma meta-análise
que abrangeu 26 estudos anterio-
res e um total de 779 participantes.

De acordo com o estudo, o
simples ato de ouvir uma música
que gostamos tem o poder de acal-
mar e relaxar. A música tem a ca-
pacidade única de moldar e acom-
panhar nosso estado de espírito.
Exemplo disso é que ao se exerci-
tar, as pessoas, geralmente, esco-
lhem músicas agitadas para nos
motivar, enquanto ao final de um
longo dia de trabalho, optamos por
melodias mais suaves e relaxantes.

Outro estudo publicado pela
revista PLoS One, em 2014, res-
salta que a música gera um im-
pacto profundo no cérebro e nas
emoções. Descobriu-se que o cére-
bro responde à música como se
estivesse envolvido em uma con-

versa. “Essa constatação compro-
va que a música tem o poder de
estimular diversas áreas cerebrais,
desencadeando respostas emocio-
nais e cognitivas”, ressalta o diretor
técnico da Santa Casa de Piracica-
ba, Andre Gervatoski Lourenço.

Ele lembra que a música é
uma aliada versátil para promo-
ver a saúde mental e física e apon-
ta benefícios considerados por
pesquisas, dentre elas, um estu-
do feito nos Estados Unidos, cha-
mado Health Rhythms e o rela-
tório publicado em 2020 pelo
Conselho Global de Saúde Cere-
bral (GCBH, na sigla em inglês).

MELHORA DO HUMOR:
Ouvir música pode elevar o âni-
mo, reduzir o estresse e até mes-
mo aliviar sintomas de depressão.
Estudos indicam que a música tem
o poder de desencadear a libera-
ção de neurotransmissores asso-
ciados à sensação de bem-estar.

REDUZ O ESTRESSE PRÉ-
CIRÚRGICO: A música é frequen-
temente usada para acalmar paci-
entes antes de procedimentos cirúr-
gicos, ajudando a reduzir o estres-
se pré-operatório e promovendo
uma recuperação mais suave.

ALÍVIO DA ANSIEDA-
DE: Ouvir música pode ser tão

A música tem a capacidade única de moldar
e acompanhar nosso estado de espírito
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eficaz quanto uma sessão de mas-
sagem para combater a ansieda-
de. A escolha de músicas calmas
e relaxantes pode ser particular-
mente útil nesses momentos.

Combate à depressão: Estudos
indicam que a musicoterapia pode
melhorar significativamente os sin-
tomas de depressão, com pacientes
submetidos a sessões diárias apre-
sentando melhoras notáveis em
comparação àqueles que não par-
ticiparam da terapia musical.

Diante dessas constatações,
André Gervatoski considera que
a música não é apenas uma for-
ma de entretenimento; pode ser
também uma forma de terapia
que ajuda a enfrentar os desafios
da vida com mais equilíbrio e
harmonia. Ele deixa a dica: “da
próxima vez que você estiver bus-
cando melhorar sua saúde física
e mental, lembre-se de que a mú-
sica pode ser um remédio eficaz e
agradável para o corpo e a alma”.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) entregou, na tarde desta
sexta-feira (29), o certificado em
comemoração ao Dia da Música
para o artista Marco Abreu. O ho-
menageado iniciou os estudos
musicais em 1978, na Guarda Mi-
rim de Piracicaba. Em 1980, in-
gressou no Conservatório de Ta-
tuí, onde cursou clarineta. Em
1987, passou a tocar saxofone.

Trabalhou na Orquestra do
Maestro Osmar Milani, na Ed Cos-
ta Internacional e na Zerró Big
Band, entre outras orquestras po-
pulares do estado de São Paulo.
Também tocou clarineta na Or-
questra Sinfônica de Piracicaba.
Como compositor, Abreu participou
do Festival do Choro do Rio de Ja-
neiro, do Festival de Música de
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Kawai entrega certificado
ao músico Marco Abreu
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 Artista vivencia o universo da música há mais de 40 anos e
atualmente participa de bandas e é professor de instrumentos

Americana e do Festival de Música
Popular de Londrina. É autor do
song book “Algumas Canções...” e
de dois métodos de saxofone.

O músico atua na Big Band
Pirajazz e no quinteto de saxofones
Saxomaníaco. É também maestro e
professor de saxofone e clarineta na
Escola de Música Maestro Ernest
Mahle. Abreu tem ainda no currí-
culo os CDs “Projeto Brasil”, “So-
phisticated Choro”, “Eu vou bem,
obrigado...”, e o CD “Vertentes”.

Kawai destacou que Piraci-
caba é uma cidade rica em cul-
tura, com uma diversidade de
manifestações artísticas e cultu-
rais. “A homenagem ao músico
Marco Abreu é um reconhecimen-
to de seu trabalho em prol da cul-
tura de Piracicaba”, afirmou.

Na manhã desta sexta-feira
(29), o vereador Pedro Kawai
(PSDB) participou de uma reunião
na Casa dos Conselhos para, com o
Conselho Municipal dos Direitos da
Criança e do Adolescente, discutir
o edital que define os setores pri-
oritários que devem ser atendi-
dos pelos recursos do Fumdeca
(Fundo Municipal dos Direitos
da Criança e do Adolescente).

Durante a conversa, que con-
tou com a presença da secretária
municipal de Assistência e Desenvol-
vimento Social, Euclídia Fioravante,
o vereador destacou a importância
do Fumdeca para o desenvolvimen-
to de políticas públicas para a infân-
cia e a adolescência no município.
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Kawai discute edital sobre setores a serem atendidos pelo Fumdeca

Em reunião com o CMDCA, Pedro Kawai debateu o edital que define
setores prioritários que devem receber recursos do fundo

“O Fumdeca é uma importan-
te ferramenta para garantir os di-
reitos da criança e do adolescente
em Piracicaba. É por meio dele que
são financiados projetos e ações que
promovem o desenvolvimento in-
tegral de nossas crianças e adoles-
centes”, afirmou o parlamentar.

“É importante que o Fum-
deca receba recursos suficien-
tes para atender às demandas
das crianças e dos adolescen-
tes em Piracicaba. Também é im-
portante que os recursos sejam
bem aplicados, garantindo que
eles sejam utilizados para pro-
mover o desenvolvimento integral
de nossas crianças e adolescen-
tes”, completou Pedro Kawai.
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Moradores  da rua Frei
Jacinto, no bairro Higienópo-
lis, estão incomodados com as
frequentes ocorrências de fal-
ta d´água. É o que aponta o
requerimento 867/2023, de
autoria do vereador André
Bandeira (PSDB), aprovado na
54ª Reunião Ordinária, nesta
quinta-feira (28). O parlamen-
tar relata, no documento, que
recebeu reclamações no gabi-

nete de que o problema ocorre
praticamente todos os dias.

De acordo com os moradores,
uma árvore na calçada da via po-
deria ser a causa de uma danifi-
cação no encanamento de água, o
que poderia explicar o constante
desabastecimento. A questão já foi
abordada pelo parlamentar atra-
vés da indicação Nº 3631/2023.

“A falta de água não é ape-
nas um inconveniente, mas tam-
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Moradores do bairro reclamam falta d’água
bém representa um sério proble-
ma de saúde pública, higiene e
bem-estar para nossa comunida-
de. Além disso, impacta negati-
vamente a qualidade de vida dos
moradores e prejudica a realização
das atividades cotidianas, como
cozinhar, tomar banho e a manu-
tenção das residências”, salienta
o vereador, no requerimento.

Ele questiona se o Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-

goto) recebeu reclamações e quer
detalhes das ocorrências, quer
saber que medidas foram adota-
das para resolver o problema,
qual o motivo da falta d´água e
ainda pede detalhes sobre a situa-
ção da árvore. Se for comprovado
que a mesma está danificando a
rede, ele quer saber de que forma
a questão será resolvida e se há
previsão de prazo para a norma-
lização do abastecimento na via.
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Requerimento busca informações sobre complexo esportivo
Informações sobre o complexo

esportivo “Areninha” Pastor Vag-
ner Lopes, localizado na Avenida
Laranjal Paulista, no bairro Cam-
pestre, são solicitadas por meio do
requerimento 870/2023, de autoria
do vereador Pedro Kawai (PSDB).

A propositura foi aprovada na

reunião ordinária desta quinta-feira
(28) e busca informações sobre o res-
ponsável pela construção e implan-
tação do Complexo Esportivo, o va-
lor pago pela obra e quem fez o paga-
mento, solicita a cópia do projeto e
detalhes da obra. O requerimento
ainda questiona qual a construtora

responsável pela obra e se a constru-
ção está no prazo de garantia.

Na declaração de voto, Pedro
Kawai frisou que o complexo espor-
tivo foi inaugurado há um ano e se
tornou amplamente utilizado pela
comunidade. Ele relatou que o local
já apresenta sinais de desgaste, como

a deterioração da grama sintética, e
enfatizou a importância de realizar
a manutenção necessária. Ele ain-
da questionou se os recursos para a
obra vieram do Estado ou do muni-
cípio, por haver uma aparente divi-
são de responsabilidades, especial-
mente em relação à infraestrutura.
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O HFC Saúde conquista
selo de excelência ONA 3
1º hospital filantrópico na região a conquistar Selo ONA 3; é o
maior reconhecimento e um marco significativo para o hospital

ECPECPECPECPECPAAAAA

Hype for Speed terá gamers,
influenciadores e pilotos

Divulgação

Lamborghini no ECPA

Cada vez mais populares no
país, as provas de arrancadas têm
conquistado adeptos progressiva-
mente, principalmente no univer-
so dos gamers, em que os jogos de
corrida estão entre os favoritos.
Trazendo emoção e velocidade, as
competições de arrancada pressu-
põem o uso de carros aparentemen-
te “comuns”, ou seja, veículos de
passeio que podem ser adquiridos
por qualquer motorista, mas que
são internamente preparados
para ganharem velocidade no
menor tempo possível. O que pa-
recia ser uma realidade apenas
nas telas de vídeo game, agora é
esporte para os jogadores que se
tornaram pilotos na vida real. As-
sim, a Hypebud, agência de ma-
rketing de atenção, reunirá influ-
enciadores e pilotos no Hype for
Speed, competição de arrancada de
carros de luxo que acontecerá no
dia 7 de outubro, a partir da 8 hor-
ras, no ECPA (Esporte Clube Pira-
cicabano de Automobilismo), loca-
lizado no Interior de São Paulo.

Quem encabeça a lista de par-
ticipantes ilustres que compõem o
universo de gamers, influenciado-
res e pilotos é Jon Vlogs, influenci-
ador e fundador da Hypebud. Ten-
do como apresentador o influenci-
ador ‘Boca de 09’ e como comenta-
rista o influenciador ‘Maumauzk’,
o Hype for Speed traz a proposta
de apresentar os confrontos clássi-
cos das competições de arrancadas,
extremamente populares nos Esta-
dos Unidos, em uma pista com cer-
ca de 200 metros de comprimento,
onde dois veículos disputam corri-
da dentro de uma reta nivelada. A
competição tem início com os car-
ros completamente parados, para
ver quem faz o percurso em menor
tempo. Como o espaço a ser percor-
rido é curto, vence a prova o veícu-
lo que tiver a melhor arrancada.

“O Hype for Speed é uma exce-
lente oportunidade para celebrar-
mos o encontro de amigos que di-
videm as mesmas paixões: games,
carros e competições. A Hypebud
busca sempre proporcionar aos
parceiros, influenciadores e públi-
co as experiências mais diferentes,

trazendo referências internacio-
nais. Nosso foco é lançar tendên-
cias no Brasil, principalmente
para atingir um público jovem ir-
reverente e atento às tendências
do mundo inteiro”, explica Gabri-
el Moraes, CEO da Hypebud.

A venda de ingressos é aberta
para os pilotos que desejarem levar
seus carros para competir nas pro-
vas de arrancada. Ao adquirir a
entrada como piloto, a organiza-
ção coleta informações prévias so-
bre o veículo e, no dia da competi-
ção, tanto o motorista quanto o
carro passarão por avaliações,
como teste do bafômetro, inspe-
ção mecânica e assinatura de ter-
mo de responsabilidade. Os pilo-
tos que não passarem da avalia-
ção serão ressarcidos integral-
mente no valor do ingresso. As
disputas serão realizadas em pares
e organizadas por sorteios, ou os
pilotos podem se desafiar entre si.
Os carros serão divididos em três
categorias: tração dianteira, tração
traseira e 4x4. Ganha quem con-
quistar o melhor tempo e os vence-
dores vão levar troféus para a casa.

Para quem deseja assistir, o
evento é aberto para o público em
geral. Divididas em pista, premium
e camarote, as entradas variam de
preços e acessos, que vão desde a
arquibancada até os espaços com
acesso exclusivo aos carros, à pista
e aos pilotos e influenciadores. Os
confrontos entre os influenciado-
res convidados já estão marcados
para garantir o entretenimento.
Entre os carros dos participantes,
será possível ver o desempenho de
modelos como Ferrari, Lamborghi-
ni, Porsche, BMW, Audi, Nissan e
Mazda. Venda de ingressos: ht-
tps://byma.com.br/event/
64d41a7d5406fb0008c380d8

Confira os pilotos e os carros
que já têm provas marcadas no
Hype for Speed: 1. Jon Vlogs (Fer-
rari 488 GTB) x Hudson (Lam-
borghini Urus); 2. Renato Garcia
(Nissan GTR R-35) x Boquinha
(Mazda RX7); 3. Cerol (Lambor-
ghini Huracan) x Racha XP (Pors-
che 991 S) e 4. FNX (BMW X6 se-
rie M) x Thireis (Audi R8 V10).

Divulgação

Equipe HFC Saúde, sob a presidência de José Coral

O HFC Saúde recebeu o selo
de Acreditação ONA 3 que compro-
va a excelência de atendimento.
Esse é o maior reconhecimento e
um marco significativo para o hos-
pital. “Esta conquista mostra o
quanto nossa equipe está prepara-
da e em sintonia na busca cons-
tante da excelência em cuidados de
saúde e segurança do paciente.
Queremos agradecer todos os pro-
fissionais que se dedicam com amor
e os pacientes que confiam no tra-
balho do hospital”, disse o presi-
dente do HFC Saúde, José Coral.

A ONA (Organização Nacio-
nal de Acreditação) tem três ní-
veis de reconhecimento. O nível 1,
que tem o foco nos padrões e re-
quisitos que envolvem a seguran-
ça. O nível 2, que é dedicado aos
processos e à gestão integrada. E
o último nível de acreditação é o
3, esse que o HFC Saúde acabou
de conquistar, que testa a exce-
lência em gestão da instituição.

O benefício de ter um hospi-
tal acreditado é que os pacientes
podem ter confiança na qualida-
de assistencial, nos processos, na
comunicação assertiva e na se-
gurança no atendimento. “O selo
ONA 3 é o reconhecimento de
que o HFC Saúde atende os mais

rigorosos padrões de qualidade
estabelecidos pela Organização
Nacional de Acreditação. Demos-
tra o compromisso da equipe com
a melhoria contínua. Nosso com-
promisso é continuar cuidando
e encantando as pessoas”, dis-
se a diretora do Grupo AFOCA-
PI, Lucimeire Ravelli Peixoto.

SOBRE A ONA - A Organi-
zação Nacional de Acreditação
(ONA) é responsável pelo desenvol-
vimento e gestão dos padrões bra-
sileiros de qualidade e segurança
em saúde. Além de ser referência
nacional, os padrões da ONA são
reconhecidos internacionalmente.
A ONA é membro da International

Society for Quality in Health Care
(ISQua), que atua nos hospitais
em países como Estados Unidos,
Reino Unido, França e Canadá.

Desde 1999, a ONA trabalha
para que as instituições de saúde
no Brasil adotem práticas de ges-
tão e assistenciais que levem à me-
lhoria do cuidado para o paciente.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Dia Municipal da Agroecologia
será comemorado hoje (3)

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, por iniciativa da verea-
dora Sílvia Morales (PV), do
mandado coletivo A Cidade é Sua,
no requerimento 635/2023, con-
forme o decreto legislativo 23/
2019 promove hoje (3), às 19h30
a realização de solenidade ao
“Dia Municipal da Agroecologia”.

O evento será realizado nas
dependências do salão nobre “Helly
de Campos Melges”, prédio princi-
pal da Câmara, rua Alferes José
Caetano, 834, Centro, com trans-

missão ao vivo pela TV Câmara (nos
canais 11.3 da TV digital, 4 da NET
e 9 da Vivo TV) e também pode ser
conferido nos perfis oficiais da Câma-
ra, no Facebook e no YouTube, além
do site camarapiracicaba.sp.gov.br

O decreto legislativo 23/
2019 institui o “Dia Municipal
da Agroecologia” e acrescenta
dispositivo ao decreto legislati-
vo 32/2015, que “unifica soleni-
dade da Câmara, cria as comemo-
rações de categoria por similari-
dade e dá outras providências”.

GGGGGINECOLÓGICOINECOLÓGICOINECOLÓGICOINECOLÓGICOINECOLÓGICO

Pacientes relatam dificuldades
para agendar atendimento

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 54ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (28),
o requerimento 856/2023, de au-
toria do vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL), que questiona o Poder
Executivo sobre o atendimento gi-
necológico nas unidades de saúde
do município. O parlamentar rela-
ta, no documento, que tem recebi-
do reclamações de pacientes sobre
as dificuldades para agendamento
de consultas com ginecologista.

Ele quer saber o motivo des-

ses entraves, qual é a quantidade
de médicos lotados nos postos de
saúde, qual é a quantidade de pa-
cientes atendidas por dia, quan-
tas estão na lista de espera e se
há prazo para que sejam atendi-
das. O vereador ainda questiona
que medidas foram adotadas
para solucionar o problema, se
existe algum planejamento para
melhorar o acesso das pacientes
a essa especialidade e se há previ-
são de ampliação do quadro de
médicos ginecologistas na rede.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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FALECIMENTOS
SR. RAIMUNDO DE OLIVEIRA
SOUZA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 80 anos, filho dos
finados Sr. Sinval de Souza e da
Sra. Maria da Conceição de Oli-
veira Souza, era casado com a
Sra. Izaulina Assunção; deixa os
enteados: Regina Custodio As-
sunção; Claudemiro Custodio As-
sunção, casado com a Sra. Ana
Paula Assunção e Antonio Maria-
no de França Filho, casado com a
Sra. Katia Dieb Lima de França.
Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 13h00 da
sala 03 do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARLI DE OLIVEIRA CA-
MARGO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 66 anos, filha dos fi-
nados Sr. Celso de Oliveira Camar-
go e da Sra. Lucia Favarão Camar-
go, deixa os filhos: Tiago Henrique
de Oliveira Camargo; Vinicius Ca-
margo Arruda e Daniel Camargo Ar-
ruda. Deixa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
13h30 do Velório da Saudade, sala
“04” para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IDUVILIA DE FATIMA VI-
DAL faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 69 anos, filha dos fi-
nados Sr. José Zaneti e da Sra.

Elizia Dorigon Zaneti, era casada
com o Sr. Antenor Vidal Gonza-
lez; deixa os filhos: Rafael Augus-
to Vidal, casado com a Sra. Tatia-
ne Carboni Vidal; Jairo Cesar Vi-
dal, casado com a Sra. Edneia
Fortiles Vidal; Maria Elisa Vidal e
Larissa Stela Vidal de Andrade,
casada com o Sr. Jeferson Muller
de Andrade. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sain-
do o féretro às 14h30 do Velório
do Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Dia-
mante”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade na cidade de São
Pedro/SP. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO RIBEIRO faleceu dia
30 p.p., na cidade de São Pedro/
SP, contava 85 anos, filho dos fi-
nados Sr. José Ribeiro Junior e da
Sra. Rita Silva, era casado com a
Sra. Neusa Penha de Araujo Ri-
beiro; deixa os filhos: Suzete Apa-
recida Ribeiro de Araujo; Sergio
Roberto Ribeiro; Silvia Cristina Ri-
beiro e Sandra Regina Ribeiro.
Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi rea-
lizado anteontem, tendo saído o
féretro às 13h00 do Velório Muni-
cipal de São Pedro/SP, para o Ce-
mitério Parque na cidade de São
Pedro/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VILMA MARIA BISCAL-
CHIN GOES faleceu dia 30 p.p.,

nesta cidade, contava 55 anos,
filha dos finados Sr. Angelo Bis-
calchin e da Sra. Mercedes San-
ches Biscalchin, era casada com
o Sr. Jose Luis Goes. Deixa ir-
mãos, cunhados, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 14h00 do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, sala
“Safira”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUCILIA ZOTELLI faleceu
dia 30 p.p., nesta cidade, contava
88 anos, filha dos finados Sr. Jose
Zotelli e da Sra. Cezarina Barbo-
sa. Deixa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório da Saudade, sala
“04”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VLADEMIR ANTONIO GRAN-
ZOTO faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 60 anos, filho dos
finados Sr. Antonio Granzoto e da
Sra. Maria do Carmo de Lima Gran-
zoto. Deixa irmãos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 16h30 da sala “02”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE BENEDITO DE LIMA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 78 anos, filho dos fina-
dos Sr. Pedro de Lima e Sra. An-
gelina Maria de Lima, era viúvo da
Sra. Gildeci Oliveira de Lima; dei-
xa os filhos: Roberto Carlos Apa-
recido de Lima, casado com a Sra.
Jucelia Alves de Lima; Rogerio
Aparecido de Lima e Pedro Apare-
cido de Lima, casado com a Sra.
Tamires Lopes. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h00 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Es-
meralda”, para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

CONTADORA SRA. ERCILIA ZI-
LLI BERTOLINI faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 95
anos filha dos finados Sr. Eduar-
do Zilli e da Sra. Isolina Guidi Zilli,
era viúva do Sr. Pedro Bertolini;
deixa os filhos: Dr. Pedro Leandro
Zilli Bertolini, casado com a Dra.
Luci Celia Pupim Bertolini; Dra. Pau-
la Ercilia Zilli Bertolini Chaves, viú-
va do Dr. Osvaldo Chaves; Dr. Per-
ci Zilli Bertolini, casado com a Dra.
Andrea Ribeiro Gomes; Dra. Le-
andra Bertolini Pacheco, casada
com o Dr. Antonio Jurandir Pache-
co e Dra. Leandra dos Santos Ber-
tolini. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 14h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-

cipal da Vila Rezende, para referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DAVID DEIVIDE BEIRA fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 48 anos, filho do Sr. An-
tonio Clemente Beira, já falecido
e da Sra. Aparecida Jacintho Bei-
ra, era casado com a Sra. Elisan-
gela Fernandes Vicente; deixa as
filhas: Joice Fernandes Beira; Ju-
lianne Fernandes Beira e Lorena
Fernandes Beira. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 17h00 da sala “03” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LIZETE SANTANA BARBOSA
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 64 anos, filha dos finados Sr.
Juvenal Nery Santana e da Sra.
Martinha Almeida Santana, era ca-
sada com o Sr. Jose Carlos Barbo-
sa; deixa os filhos: Carlos Sergio
Santana Barbosa, casado com a
Sra. Sheila Alessandra Lemos Bar-
bosa; Carlos Eduardo Santana Bar-
bosa, casado com a Sra. Denise
Ribeiro Barbosa e Adriano Santana
Barbosa, casado com a Sra. Maris-
thane Gomes Feliciano. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 09h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-

da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SANDRA IARA LOPES fale-
ceu dia 29, nesta cidade, contava
63 anos, filha dos finados Sr. João
Lopes de Camargo e da Sra. Maria
de Camargo; deixa a filha: Paola
Capeletti, casada com o Sr. Hamil-
ton Ap. Soares. Deixa neta, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 30, tendo
saído o féretro às 10h30 da sala
“02”, do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALCIDES RODRIGUES faleceu
dia 30, nesta cidade, contava 67
anos, filho dos finados Sr. João
Rodrigues e da Sra. Palmira de Frei-
tas Rodrigues, era casado com a
Sra. Maria de Fatima Martins Ro-
drigues; deixa os filhos: Paulo
Eduardo Rodrigues, casado com
a Sra. Katty Yume Pavanelli Rodri-
gues; Fabiana Ap. Rodrigues Pe-
reira, casada com o Sr. Carlos
Roberto Pereira e Gislaine de Fati-
ma Rodrigues, casada com o Sr.
Vagner Settem. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 01,
saindo o féretro às 09h00 do Veló-
rio do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Esme-
ralda”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. ELZA CASARIN TOTTI fale-
ceu dia 30pp na cidade de Piraci-
caba, aos 77 anos de idade. Era
casada com o Sr. Alexandre Totti.
Era filha do Sr. Reynaldo Casarin e
da Sra. Francisca Cueva, falecidos.
Deixa os filhos: Claudia Alexandra
Totti casada com Jose Luiz Correa,
Claudio Fernando Totti casado com
Alessandra Campos Totti, Andrea
Aparecida Totti da Silva casada
com Darci da Silva, Emerson Luis
Totti casado com Joana Darc Go-
doi Totti. Deixa netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se  anteontem  às 11:00hs,
saindo a urna mortuária do Velório
da  Saudade – Sala 01, seguindo
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA DA CONCEIÇÃO PE-
REIRA NOVAES faleceu dia 30pp
na cidade de Piracicaba aos 55
anos de idade e era filha da Sra.
Maria Pereira de Novaes, já faleci-
da. Deixa os filhos: Josevaldo No-
vaes, Solange Pereira Novaes, Lu-
cas Novaes de Jesus, Welinton
Novaes de Jesus, Jamile Novaes
de Jesus, Milena Novaes de Jesus
e Jucivaldo Novaes de Jesus. Dei-
xa  netos, demais parentes e  ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem as 08:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende Sala-01, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ MARCIO DOS SANTOS
faleceu dia 30pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 48 anos de idade. Era
filho do Sr. Manoel Cicero dos San-
tos e da Sra. Francisca Maria dos
Santos, falecidos. Deixa os filhos:
Francielen Rodrigues dos Santos,
Henrique Geovane Dos Reis Santos.
Deixa demais parentes e amigos.
Seu corpo será transladado para a
cidade de Francisco Morato e o seu
sepultamento deu-se anteontem às
11:00hs, saindo a urna mortuária do
Velório PAF – Francisco Morato, se-
guindo para o Memorial Jardim das
Cascatas 1. À família e amigos en-

lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ALCEBIADES FERNANDES DA
SILVA faleceu dia 30pp na cidade
de Piracicaba, aos 78 anos de ida-
de. Era casado com a Sra. Vilma
Muniz da Silva. Era filho do Sr. Jose
Fernandes da Silva e da Sra. Jose-
fina Nunes Marciel, falecidos. Dei-
xa os filhos: Edinesi Fernandes da
Silva, Laurindo Fernandes da Silva
casado com Leiriene Santos Fer-
nandes, Luiza Marcia Fernandes da
Silva. Deixa netos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se anteontem as 17:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala 03,
seguindo para o Cemiterio Municipal
da Vila Rezende, À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. GERALDO DONIZETE STURI-
ON faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba aos 58 anos de idade e
era filho do Sr. Ricardo Fioravante
Sturion, já falecido e da Sra. Marina
Cassolato Sturion. Deixa irmãos,
cunhados, sobrinhos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se anteontem as 17:00 hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende Sala-01,
seguindo para o Cemitério Municipal
de Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CARMELO RAMOS faleceu
anteontem na cidade de Piracicaba
aos 76 anos de idade e era viúvo
da Sra. Anna Rosa de Assis Ra-
mos. Era filho do Sr. Beraldino Ra-
mos e da Sra. Isabel Alves, faleci-
dos. Deixa os filhos: Maria Apare-
cida Ramos; Mauricio Ramos casa-
do com Ayllane Soares Macambira
Ramos; Mariana Rosa Ramos. Dei-
xa netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem as 15:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende - Sala-02, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOEL TEIXEIRA DE RESENDE
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba aos 63 anos de idade
e era casado com a Sra. Maria
Jesus Almeida. Era filho do Sr. Val-
domiro Teixeira de Resende e da
Sra. Jandira Francisca Martins,
falecidos. Deixa as filhas: Karine
Resende Borges casada com Dei-
vid Renan Borges Pereira, Aline
Almeida Resende. Deixa a neta
Maria Clara Resende Borges, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem as
16:30 hs, saindo a urna mortuária
do Velorio no Parque da Ressur-
reição – Sala Premium, seguindo
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-

lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO FRANCISCO FILHO fa-
leceu anteontem na cidade de Pira-
cicaba aos 90 anos de idade e era
viúvo da Sra. Alice Ferreira Rocha.
Era filho do Sr. João Francisco de
Sousa e da Sra. Benvinda Romual-
do Teixeira. Deixa os filhos: Edson
Jose de Sousa casado com Maria
Vitalina de Sousa, Davino Naro de
Sousa, Geovani Francisco Rocha
casado com Marilene, Maria do Ro-
sario de Sousa, Vanda de Sousa
Rocha. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem 17:00 hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende - Sala-02,
seguindo para o Cemitério Municipal
de Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VICENTE DIAS DA SILVA fale-
ceu ontem na cidade de Piracicaba
aos 71 anos de idade e era casado
com a Sra. Josefa Santina Dias da
Silva. Era filho do Sr. Jose Dias da
Silva e da Sra. Francisca Rodrigues
da Silva, falecidos. Deixa os filhos:
Talita da Silva, Willians Dias da Sil-
va. Deixa netas, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento dar-se-
a hoje as 15:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de
Vila Rezende – Sala 02, seguindo
para o Cemitério Municipal de Vila

Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LAURINDO  PONTIN faleceu
ontem na cidade de Piracicaba aos
94 anos de idade e era viúvo da
Sra. Dirce Ducatti Pontin. Era filho
do Sr. Antonio Pontin e da Sra. Italia
Biazzon, falecidos. Deixa os filhos:
Maria de Fatima Pontin Paulo casa-
da com Amaury Diniz Paulo, Luceli
Pontin Duarte Novaes casada com
Luiz Carlos Duarte Novaes, Sandra
Regina Pontin Alberghette casada
com Miguel Angelis Alberghette Ju-
nior. Deixa netos, bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento dar-se-a hoje as 13:00hs,
saindo a urna mortuária do Velório
da Saudade – Sala 05, seguindo para
o Cemitério da Saudade. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MILTON LASARO faleceu dia
29 na cidade de Piracicaba, aos 75
anos de idade. Era casado com a
Sra. Lourdes  Ap. de Fatima Lasa-
ro. Era filho do Sr. José Lasaro e
Sra. Antonia Maria de Jesus, faleci-
dos. Deixa os filhos: Nilton Apareci-
do Lasaro, Thais Aparecida Lasa-
ro, Tatiana Aparecida Lazaro, ca-
sada com Nilton Cesar de Moraes,
Nilson Aparecido Lasaro, Jéssica
Cristina Lasaro, Joice Caroline  La-
saro, casada com Rodrigo Alexan-
dre Souza. Deixa netos, demais

parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 30 às 10:30hs,
saindo a urna mortuária do Velório
da  Saudade - Sala 01, seguindo
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. KIYOSHI KATECARE faleceu
dia 29 na cidade de Piracicaba aos
81 anos de idade e era casado com
a Sra.Teruko Aguena .Era filho dos
finados Sr.Kama Katecare e do Sr.
Uto Katecare Deixa parentes e ami-
gos. O velório aconteceu dia 01 na
sala “ Diamante “ no Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba a partir
das 07:00 h até as 16:00 h, em se-
guida sua Cerimônia de homena-
gens póstumas no “ Salão Nobre”
no mesmo local. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VANDERLEI DA SILVA faleceu
anteontem na cidade de São Pe-
dro aos 48 anos de idade. Era fi-
lho dos finados Sr. Valter da Silva
e da Sra. Benedita Soares.Deixa
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se ontem sain-
do o féretro ás 16:00 h do Velório
Municipal de São Pedro seguindo
para o Cemitério Parque São Pe-
dro onde foi inumado em jazigo da
família. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682


